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0  Отлично трудится коллектив Томского 
локомотивного депо. За первое полугодие 
железнодорожники провели 510 тяжело
весных поездов. В них сверх нормы пере
везено 368.235 тонн грузов. Сэкономлено 
643,3 тонны дизельного топлива. Этого до
статочно, чтобы водить поезда в течение 
месяца. Электроэнергии сэкономлено за 
полгода 118,7 тысячи —
киловатт-часов. В со
ревновании первого
года десятой пяти
летки лучших успе
хов добились бригады,
К О Т О Р Ы М И  Р У К О В О Д Я Т
машинисты Сергей
Романович Кузуб, Дмитрий Федорович 
Пименов, Николай Николаевич Маньков и 
Сергей Михайлович Томашов. Они пере
выполнили все свои обязательства.

0  Более 600 благодарностей за работу 
во втором квартале получила от пассажи- 
ров бригада резерва проводников Васи
лия Григорьевича Яуса. Этот коллектив 
обслуживает пассажиров фирменного по
езда «Томич». В бригаде все ответственно 
относятся к своему делу. Организованы 
справочное бюро, бюро бытовых услуг, 
пассажирам продают художественную ли-
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тературу, медикаменты. Проводники все
гда готовы помочь советом и личным уча
стием.

0  Томский участок энергоснабжения, 
которому поручено обслуживание контакт
ной сети, не имеет ни единого замечания 
от железнодорожников. Работа энергети
ков оценивается только на «отлично». Ни- 

^ к о л а й  Антонович Пи- 
лИпенко руководит
лучшей бригадой по 

( т 1 П Т 1 | П1Т I  обслуживанию хон-IIi/1 Hi S hi тактной сети. Хоро-
шо работает бригада

______________  Николая Егоровича
!; Мишкина, пример в

труде показывают энергетики Александр 
Михайлович Сосновский и Анатолий Пет
рович Симонов. По итогам второго квар
тала за успехи в социалистическом сорев
новании томские энергетики награждены 
переходящим Красным знаменем Тайгин- 
ского отделения Западно-Сибирской же
лезной дороги и райпрофсожа.

® На четыре с половиной часа сократи
лись простои вагонов на железнодорожной 
станции Томск-I. Здесь план погрузки за 
первое полугодие выполнен на 103,3 про
цента, а выгрузки — на 112,9 процента.

Дружеская беседа Л. И. Брежнева с Г. Гусаком
3 0  июля Генеральный секретарь' ЦК КПСС Л. И. 

Брежнев имел беседу с находящ имся на отды хе в 
Советском Сою зе Генеральным секретарем ЦК КПЧ, 
Президентом Ч С СР Г. Гусаком.

Товарищи Л. И. Брежнев и Г. Гусак обменялись 
мнениями по вопросам дальнейшего развития все
стороннего советско-чехословацкого сотрудничества. 
При этом они подчеркнули первостепенное значение 
расширения и углубления связей меж ду КПСС и 
КПЧ.

для зимовки скота сена. 
Очень мало — менее 20 про
центов планового количества 
сена— застоговано в Томском 
районе.

0  Механизаторы совхозов 
Александровского района ин
тенсивно ведут закладку си
лоса. Его здесь в траншеях 
уже свыше четырех пятых 
нужного на зиму. Всего по 
области заготовлено силоса 
26,4 тысячи тонн —• менее 
четырех процентов потребно
сти.

•  Витаминной травяной му
ки произведено 15,7 тысячи 
тонн —  39,2 процента плана. 
Наиболее высокая выработ
ка — свыше 180 тонн муки на 
агрегат —  в Молчановском, 
Первомайском, Александров
ском и Томском районах.

0  По оперативным данным, 
во всех хозяйствах области 
отремонтировано 2323 комбай- 

84,5 процента наличия.

Ьтний
ЦКБ

3 0  и ю л я
0  Хозяйства Первомайского 

района первыми в области 
выполнили план закладки се
нажа. Близки к завершению 
плана заготовки этого корма 
также совхозы Колпашевского 
и Молчановского районов. 
Всего по области сенажа за
готовлено 176,9 тысячи тонн 
— 72 .процента предусмотрен
ного количества. Менее челд 
на 60 процентов выполнили 
план закладки сенажа хозяй
ства Чаинского, Тегульдетско- 
го, Кривошеинского, Кожев- 
никовского, Асиновского и 
Александровского районов.

0  Сена застоговано 74,3 ты
сячи тонн — треть необхо
димого на зиму. Более ин
тенсивно ведется стогование 
в хозяйствах Асиновского, 
Александровского, Колпашев
ского, Кривошеинского, Пер
вомайского и Чаинского рай
онов, где в стогах свыше 
40 процентов необходимого

на
ф  Суточный надой молока 

на корову в среднем по об
ласти 9,1 килограмма, в прош
лом году в это же время 
был 9,2. Наиболее высокие 
надои— свыше 10 килограммов 
молока за день в сред
нем от коровы — в хозяй
ствах Зырянского й Первомай
ского районов. Снизилась 
продуктивность дойного стада 
по сравнению с прошлым го
дом в Томском, Чаинском, 
Асиновском, Колпашевском, 
Кривошеинском, Молчанов
ском и Парабельском райо-

В Ы С О К И Е  Т Е М П Ы
Ударными стали последние 

июльские дни для механиза
торов Каргасокского района. 
Они значительно ускорили 
темпы заготовки кормов и 
сумели запасти за месяц по 
4 тонны сена и сенажа на 
корову. Это столько же, 
сколько было заготовлено в 
прошлом году за всю сено
косную страду.

До 15 — 20 августа труже
ники района намерены

справиться с заданием, за
готовить по 6 — 7 тонн гру
бых кормов на корову. На 
31 июля сезонное задание 
по закладке сенажа было 
выполнено в совхозах на 88 
процентов, по стогованию 
сена — на 33,6.

Победителями соревнова
ния являются механизато
ры совхоза «Павловский».

Продолжаемся закладка 
силоса. 3 . АНАТОЛЬЕВА.

Руководители обеих  партий уделили больш ое вни
мание проблемам, связанным с  реализацией полож е
ний Заключительного акта Совещания по безопасно
сти и сотрудничеству в Европе. Они подтвердили, 
что КПСС и КПЧ будут делать все от них зависящее 
для достижения целей, коллективно выдвинутых 
коммунистическими и рабочими партиями Европы на 
конференции в Берлине.

Беседа прошла в обстановке братской друж бы  и 
полного единодушия.

(Т А С С ).

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

О ПРИСВОЕНИЙ ГЕНЕРАЛУ АРМИИ УСТИНОВУ Д. Ф. 
ВОИНСКОГО ЗВАНИЯ МАРШАЛА СОВЕТСКОГО СОЮЗА

Президиум Верховного Совета СССР постановляет: 
присвоить генералу армия Устинову Дмитрию Федоро
вичу воинское звание Маршала Советского Союза.

Председатель Президиума ____
Верховного Совета СССР Н. ПОДГОРНЫЙ.

Секретарь Президиума ________„ _ _ _
Верховного Совета СССР М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
30 июля 1976 г.

Д. Ф. Устинов-родился в 
1908 году в г. Самаре (ныне 
г. Куйбышев) в семье рабо- 
.чего. Член КПСС с 1927 го
да. В 1927 году окончил 
профтехшколу, работал сле
сарем. После окончания в 
1934 году Военно-механиче
ского института работал ин
женером в Артиллерийском 
научно - исследовательском 
морском институте, затем 
инженером- конструктором, 
заместителем главного кон
структора, директором за
вода.

В 1941—1953 гг. — народ
ный комиссар, а затем ми
нистр вооружения. В 1944 
году ему присвоено воин
ское звание генерал-пол
ковника. В 1953-1957 гг. — 
министр оборонной про
мышленности СССР. С 1957

П О Ч Е Т Н О Е  З В А Н И Е
За заслуги в области строи

тельства Указом Президиу
ма Верховного Совета 
РСФСР от 30 июля 1976 го
да присвоено почетное зва

ние заслуженного строителя 
РСФСР Дернину Карлу Ав
густовичу — главному ин
женеру треста «Томск- 
трансстрой».

С Е Г О Д Н Я  —  В С Е С О Ю З Н Ы Й  Д Е Н Ь  Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К А
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по 1965 год — заместитель, 
а затем первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР, председатель 
ВСНХ СССР. С 1965 года — 
кандидат в члены Полит
бюро, секретарь ЦК КПСС, 
а в марте 1976 года избран 
членом Политбюро ЦК 
КПСС. С апреля с. г. — ми
нистр обороны СССР. *

За выдающиеся заслуги в 
деле организации производ
ства и освоения новых ви
дов вооружения тов. Устино
ву в 1942 году было присвое
но звание Героя Социали
стического Труда, а в 1961 
году он был награжден вто
рой Золотой медалью «Серп 
и Молот» Героя Социалисти
ческого Труда. Лауреат Го
сударственной премии.

С Т А Н Ц И Я ,  Г Д Е  Н Е Т
е т р е л о ч и и к о в

1 W  Ш

С высоты виадука желез
нодорожные пути похожи на 
четкие линии гигантского 
чертежа. Параллельно друг 
другу и наискось, большими 
радиусами и короткими от
резками они расчертили тер
риторию станции. Распуты
вается этот гигантский клу
бок рельсов за семафором, 
где уходит вдаль основная 
магистраль.'

— За смену на путях на
шей станции обрабатывается 
несколько сотен вагонов, — 
говорит диспетчер Владимир 
Соломонович Мовшович, — 
три маневровых локомотива 
беспрерывно снуют по путям, 
формируют и расформиро
вывают составы.

В хитросплетении стан
ционных рельсов особая роль 
принадлежит переводным 
стрелкам. Еще совсем не
давно двадцать стрелочни-

Ё с утра до ночи чуть не 
минутно перекидывали 
эукоятки, пропуская ва- 
I и составы. Сейчас на 
[ции нет даже такой 
шости — стрелочник.

щ щ Щ ;ГГ

Пост электрической цен
трализации расположен в 
высоком здании, где из окон 
просматриваются железно
дорожные пути. Но дежур
ные Валентина Александ
ровна Хорошавина и .Вален
тина Алексеевна Варпеко 
даже не оборачиваются на 
окна. Перед ними на стене 
громадная электрическая 
схема станции.

Все железнодорожные пу
ти, все тупики, семафоры и 
стрелки, каждый столбик 
обозначены на этой схеме.

— Формирование поезда, 
куда вагоны порой прихо
дится собирать со всех пу
тей, я произвожу нажатием 
всего лишь двух кнопок, — 
показывает В. А. Карпеко.

Срабатывает электронная 
блокировка, и на схеме за,- 
гораются сигнальные лам
почки, обозначая путь каж

дого вагона по станции к 
месту формирования состава.

По итогам второго кварта
ла станция Томск-Н заняла 
первое | место среди родст
венных предприятий Запад
но-Сибирской железной до
роги. За полугодие план 
погрузки вагонов выполнен 
на 129,6 процента, снижены 
простои и увеличен вагоно
оборот.

— В первом году десятой 
пятилетки, — говорит на
чальник станции Владимир 
Павлович Путятов, — наш 
коллектив взял обязатель
ство: план погрузки и от
правления вагонов выпол
нить к 15 декабря. Сверх 
плана должно быть отправ
лено 20 тысяч тонн грузов. 
Обязательства успешно вы
полняются.

Главное для коллектива 
станции — экономия време
ни. Составители поездов Ва
силий Иванович Бородин, 
Юрий Николаевич Шафеев 
используют в своей работе 
самую передовую техноло

гию. Они до минимума сок
ратили простои вагонов.

Михаил Афанасьевич Ку
лаков около тридцати лет 
водит поезда. Был машини
стом паровоза, сейчас в его 
ведении самый современ
ный маневровый тепловоз. 
Михаил Афанасьевич пом
нит время, когда по Томску 
были проложены железно
дорожные пути к каждому 
крупному заводу. Теперь 
объемы перевозок возросли 
во много раз, и все это со
средоточено на станции.

— От нас требуются пре
дельная четкость и отлич
ное знание техники, — го
ворит Михаил Афанасьевич. 
— Мой тепловоз оборудован 
переносным пультом управ
ления, я работаю один, без 
помощника.

С высоты виадука стан
ция похожа на гигантский 
муравейник. Перекатывают
ся с места на место вагоны, 
движутся тепловозы и элек
тровозы, готовятся к отправ
ке составы. И в каждом этом 
перемещении — предельная 
четкость, и строгая законо
мерность. Экономятся мину
ты времени.

Э. СТОЙЛОВ.
НА СНИМКЕ: машинист 

тепловоза М. А. Кулаков.
Фото автора.

И Ю Л Ь С К И И  Э К З А М Е Н
РЕЙД Р А Д И О ,  П Е Ч А Т И  И Н А Р О Д Н О Г О  К О Н Т Р О Л Я

Не согласовывается ни с 
какими графиками сельско
хозяйственных работ своен
равная погода. Казалось, 
все было в хозяйствах рас
считано, чтобы закончить в 
июле заготовку сена и се
нажа, но затяжные дожди 
внесли свои коррективы в 
планы, и сегодня, в канун 
жатвы, во многих хозяйст
вах Кожевниковского и Ше
гарского районов еще не за
готовили и половину по
требных на зиму грубых 
кормов.

Нынешний июль стал 
своего рода экзаменом на 
умение делать максимум 
возможного в сложных усло
виях. Сегодня наглядно вид
но. кто этот экзамен зава
лил, а кто выдержал.

В совхозе «Заветы Лени
на» Кожевниковского рай
она заготовку сена начали 
в конце июня. Три механи
зированных звена быстро 
набрали темпы и, используя 
благоприятные дни, стали 
стоговать в день по 120—150 
тонн сена. Но изменилась 
погода, и незамедлительно 
изменили тактику в хозяй
стве. Силы были переключе
ны на закладку сенажа, то 
есть на работу, не столь за
висимую от погоды. Чтобы 
не распылять силы, несколь
ко сузили фронт работ, со
здав один крупный сводный 
отряд, оснащенный семью 
комбайнами и соответствую
щим количеством транспор
та. В дни, когда дороги рас
кисали, дополнительно к 
автомашинам на вывозку

сенажной массы направля
лись тракторы. В связи с из
менившейся обстановкой 
пришлось пересмотреть и 
распределение площадей — 
траву с пятисот гектаров, 
которую прежде намерева
лись скосить на сено, теперь 
предназначили на сенаж. В 
результате 27 июля сов
хоз выполнил план заклад
ки сенажа. Сегодня в рас
чете на корову здесь заго
товлено по 3,5 тонны грубых 
кормов, заметно больше, чем 
в совхозах, где задали с мо
ря погоды. Заготовка кор
мов в хозяйстве продол
жается.

Тот, кто быстрее загото
вит корма, сможет быстрее 
переключить все силы на 
уборку урожая. Нет ничего 
сложнее в сельском хозяй
стве, чем «наслоение» ра
бот, когда одна кампания 
захлестывает незакончив- 
шуюся предыдущую. Рабо
ты сразу становится вдвое, 
втрое больше, но выполнять 
ее должны те же люди.

А хлеб в Кожевниковском 
районе уже поспел. Можно 
начинать косить рожь и 
горох, подходит ячмень. Со 
дня на день убирать куку
рузу. В дни, когда мы прово
дили этот рейд, в совхозах 
Кожевниковского района 
шла массовая взаимопро
верка готовности к осенним 
полевым работам. И хоть 
время уборки пришло, пол
ной готовности к ней в боль
шинстве хозяйств района 
нет. На день проверки, то 
есть на 28 июля, в районе

не были готовы к работе 
каждый шестой зерновой и 
каждый третий силосоубо
рочный комбайны. Не при
ведена в готовность полови- в 
на зернотоков. Это по дан
ным, которые были пред
ставлены совхозами в рай
онное управление сельского 
хозяйства. Однако проверка 
показала, что и эти данные 
завышены.

В совхозе «Заветы Лени
на» 63 комбайна. Из них 
60 значатся отремонтиро
ванными, то есть готовыми 
к жатве. Но практически 
лишь немного больше поло
вины из них может выйти 
в поле. С кадрами меха
низаторов в хозяйстве поло
жение весьма трудное — на 
33 комбайнах здесь будут 
работать механизаторы из 
города и районного центра. 
И если свой комбайн каж
дый совхозный комбайнер 
к уборке подготовил, то те, 
на которых убирать хлеб 
приезжим, являют собой 
жалкий вид. Некоторые да
же не очищены от прошло
годней половы, стоят на 
спущенной резине, не отре
монтированы к ним жатки...

Сейчас начинают прибы
вать в совхоз приезжие 
комбайнеры, берутся за 
комбайны, на которых при
дется работать. Но одно 
дело устранить какие-то не
большие неисправности, об
катать комбайн, другое дело 
— в спешке ремонтировать 
все заново, когда уже по
спел хлеб...

Такую же картину можно 
в эти дни наблюдать и в 
ряде других хозяйств рай
она. Упрекают «Сельхозтех
нику» в том, что не обеспе
чила запасными частями. 
Упрекают справедливо. Но 
для чего же приукрашивать 
сводку и обманывать самих 
себя, выдавая неподготов
ленные комбайны за яко
бы выставленные на линей
ку готовности?

Со дня на день прибудет 
в совхозы района большое 
количество автомашин с 
автопредприятий и из «Сель
хозтехники» для вывозки 
урожая. И в связи с этим 
необходимо высказать не
сколько пожеланий, которые 
довелось нам услышать во 
время этого рейда. Во-пер
вых, необходимо, чтобы 
прибывающие автомашины 
были оборудованы для вы
возки зерна, чтобы были к 
ним пологи и т. д. Ведь пре
жде всего из-за неподготов
ленности части автомобиль
ного парка к перевозке до
рогого груза — хлеба в про
шлые годы частенько можно 
было видеть рассыпанное на 
дорогах зерно. Нельзя до
пускать подобное. Пусть 
каждый шофер, приезжая 
в хозяйство на уборочную 
страду, имеет при себе пас
порт о готовности его ма
шины для вывозки зерна.

И второе. Перевозку зна
чительной части урожая в 
совхозах Кожевниковского 
района берет на себя «Сель
хозтехника». Однако, как
здесь утверждают, в прош

лые годы происходила свое
образная перетасовка. Ка
залось бы, водителям из 
Ювалинского отделения ■ 
«Сельхозтехники» рацио
нальнее всего работать в 
совхозе «Ювалинский».
Жилье там свое, контроли
ровать руководству отделе
ния работу своих шоферов 
тоже легче — не где-то за 
сто километров они, а тут 
же, рядом, все вопросы мо
жно решить на месте. Но 
машины из Ювалинского от
деления направлялись в 
другое хозяйство, а в Юва- 
лу на уборку приезжали во
дители из Кожевниковского 
отделения. В Уртаме, где 
есть совхоз, шоферы здеш
ней «Сельхозтехники» не 
работали, также уезжали в 
соседние хозяйства, а в 
Уртам ехали другие. И при
ходилось в совхозах обе
спечивать всех жильем, до
ставать приезжим шоферам 
постельные принадлежно
сти, звонить по телефону 
их начальству, когда воз
никали какие-либо вопро
сы. Говорят, что это выгодно 
водителям —работая дома, 
они-де получают только 
то, что заработали, а если 
на уборке в другом совхозе, 
то плюс еще 75 процентов 
основного заработка. Выводы 
сделать нетрудно...

Поспела рожь и на полях 
Шегарского района. В сере
дине июля подготовку к осен
ней страде здесь проверяла 
специальная комиссия. И 
здесь тогда готовность была

далеко не полной — не от
ремонтирована пятая часть 
зерновых комбайнов, почти 
половина силосоуборочных, 
не было подготовлено к 
уборке большинство жаток, 
три четверти совхозных 
автомашин. \

После той проверки, вы
явившей неподготовленность 
к жатве, в хозяйствах фор
сировали ремонт. Однако 
обходится это сейчас гораз
до дороже, нежели зимой 
или хотя бы сразу после по
севной. Ведь в Шегарском 
районе, так же как и в Ко
жевниковском, еще далеко 
до окончания заготовки кор
мов и одна работа уже за
хлестнула другую. Каждый 
механизатор сейчас на счету, 
каждая пара умелых меха
низаторских рук вдвойне 
нужна.

Что мешало здесь забла
говременно бтремонтировать 
уборочную технику, и в ча
стности комбайны? Нехват
ка запасных частей, недо
статок приспособленных 
для этой цели мастерских, • 
но в большой мере и сила 
привычки откладывать все 
на крайний срок. Рассчиты
ваться за это приходится 
дорогой ценой. И здесь, 
так же как и в Кожевни
ковском районе, нам дове
лось слышать сетования на 
погоду, которая спутала все 
карты. Да, погода не была 
милостивой к земледель
цам — сначала засуха, за
тем затяжные дожди. Но по
года благоприятствовала 
весной, дав возможность 
раньше отсеяться. А это 
значило, что приблизится и 
начало уборки урожая, что 
отмобилизоваться к ней на
до раньше.

По составленному в Ше
гарском районном управле
нии сводному рабочему пла
ну 12,9 тысячи гектаров зер

новых должны быть ско
шены для раздельной уборки 
за 8 рабочих дней, на под
борку валков и обмолот 
всех хлебов отведено 
20 дней. Сроки сжатые, и 
уложиться в них можно, 
лишь используя всю мощь 
техники. В расчет брались 
все комбайны, планируется, 
что каждый из их ежеднев
но будет выполнять норму. 
Однако проверка показала 
ненадежность части комбай
нового парка, причем в 
районном управлении сель
ского хозяйства нам не 
смогли назвать точной циф
ры — сколько же зерно
уборочных и силосоубороч
ных комбайнов сегодня
полностью готово к работе, 
ибо сводка и здесь . не от
ражает истинного. положе
ния.

Во всяком случае, можно 
предвидеть, что часть тех
ники в строй своевременно 
не вступит, а 15 зерноубо
рочных и 22 силосоубороч
ных комбайна настолько

■ выведены из строя, что, по 
определению специалистов, 
вообще уже восстановлены 
быть не могут. А раз не 
будут в поле все машины, 
на которые рассчитывали, 
составляя рабочий план, 
значит, сроки уборки будут 
растягиваться, что чревато 
потерями урожая. Но ведь 
неподготовленность техники 
на плохую погоду никак не 
спишешь.

Разумеется, было бы не
справедливым не сказать о 
тех усилиях, которые пред
принимаются сейчас в Ше
гарском районе для того, 
чтобы выйти из создавшего
ся положения — обеспечить 
прочную кормовую базу для 
общественного животновод
ства и сполна убрать уро
жай. В хозяйствах начали 
косить горох, причем уста
новка такова — если будет

возможность, взять его на 
зерно, валки станут обмола
чивать, если же погода за
капризничает — скошенную 
массу заложить в траншеи. 
В любом случае не допу
стят, чтобы урожай был по
терян. Подкормили здесь 
удобрениями выкошенные 
луга, отава сейчас на них 
растет хорошая, рассчитыва
ют взять второй укос. К 
началу стойлового периода 
во всех хозяйствах будет 
закончено строительство 
кормоцехов, а это значит, 
что полновеснее будет от
дача от заготовленных кор
мов.

Сейчас в хозяйствах Ше
гарского района также 
идут заключительные взаи
мопроверки готовности к 
уборочной страде, которые 
дадут ■ возможность оконча
тельно уточнить ресурсы, 
определить, что еще можно 
и надо сделать, чтобы бы
стрее и сполна убрать, уро
жай первого года пятилет
ки.

Но промахи и упущения, 
выявившиеся в ходе провер
ки готовности к нынешней 
уборочной страде, Должны 
стать предметом серьезного 
и обстоятельного разгово
ра с необходимыми выво
дами. Пора научиться встре
чать уборку во всеоружии и 
гарантировать урожай от 
потерь, отнюдь не неизбеж
ных.

Во взаимопроверках го
товности хозяйств Кожев
никовского и Шегарского 
районов приняло участие 
свыше восьмидесяти чело
век.

По поручению рейдовой 
бригады:

П. НОВИКОВА,
корреспондент областно

го радио,
В. МАКШЕЕВ, 

наш спец, кори.
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вании стало качество про
дукции.

Рассматривая воспитатель
ные функции трудового 
коллектива, нельзя забывать 
о формировании единства 
общенародных и личных ин
тересов тружеников В этом

На недавнем пленуме рай
кома партии, который обсу
дил задачи дальнейшего 
улучшения идейно-воспита
тельной работы, тепло гово
рилось о директоре подшип
никового завода В. И. Тка
ченко. Похвалы он заслужил 
как хороший пропагандист 
идей партии, умелый воспи
татель, чуткий, доброжела
тельный и заботливый че
ловек. Эти и другие качест
ва — широта технического 
мышления, активное участие 
в общественной жизни, вы
сокая партийность в реше
нии принципиальных вопро
сов — качества, присущие 
коммунисту -руководителю, 
благотворно влияют на соз
дание хорошего морального 
климата в коллективе заво
да. деловой обстановки.

Такие руководители, видя
щие настоятельную необхо
димость сочетания всех форм 
воздействия на людей, комп
лексного подхода к воспи
тательной работе, проник
лись важностью понимания 
требований XXV съезда 
КПСС.

Всем участникам пленума 
доставило большое удовлет
ворение, что многие наши 
руководители работают в 
тесном контакте с партийны
ми и другими общественны
ми организациями, опира
ются на коллектив, приви
вают ему лучшие черты 
современников.

К сожалению, престиж 
йных руководителей не так 
высок. Их характеризует 
недобросовестное отношение 
к порученному делу, высо
комерие, грубость и даже 
злоупотребления служебным 
положением. По этим при
чинам. например, в этом го
ду были освобождены от за
нимаемых должностей ди
ректор текстильной фабрики 
Ю. В. Назаретский и глав
ный врач областной санэпид
станции Н. В. Киреев.

Особенно нас беспокоит, 
что далеко не каждый ру
ководитель среднего звена 
(■начальник цеха, мастер, 
бригадир) считает рвоей обя
занностью быть воспитате
лем. Напротив, ьтдельные 
из них не являются приме
ром добросовестного отно
шения к служебным обязан
ностям, не заботятся о повы
шении своего идейно-полити
ческого уровня и профессио
нальных знаний, неправиль

но ведут себя в быту. Такие 
люди и производственные 
вопросы пытаются решать 
административным нажи
мом, допускают бестакт
ность, грубость в обращении 
с подчиненными.

Да и как они будут ины
ми, если и некоторые пар
тийные организации редко 
рассматривают вопросы об 
участии командиров произ
водства среднего звена в 
воспитательной работе, не 
организуют их политиче
скую и специальную учебу? 
Никак нельзя признать нор
мальным, что среди руково
дителей среднего звена на 
спичечной фабрике «Сибирь» 
семьдесят процентов не име
ет среднего специального 
образования. Такая же кар
тина в облрембыткомбицате, 
на пассажирском автотранс
портном предприятии № 1. 
Мы еще не учИм команди
ров среднего звена методи
ке воспитательной работы, 
основам педагогики и пси
хологии.

В комплексе воспитатель
ной работы первостепенное 
значение имеет привитие 
коммунистического отноше
ния к труду. Его Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев назвал стерж
нем воспитательной работы. 
Наиболее важную трудовую 
воспитательную функцию 
выполняет социалистическое 
соревнование. Оно стало все
охватывающим, приносит 
хорошие плоды. В ходе его 
рождаются замечательные 
патриотические почины: 
«Пятилетке качества — ра
бочую гарантию», «Ни одно
го отстающего рядом» и так 
далее.

Славится в нашем районе 
коллектив манометрового 
завода, который уже много 
лет проявляет высокую от
ветственность за выполне
ние производственной про
граммы, не раз занимал 
классные места среди пред
приятий отрасли, в област
ном соревновании. Мано- 
метристы успешно провели 
ударну* вахту в дни работы 
XXV съезда КПСС, развер
нули борьбу за выпуск 20- 
миллионного прибора. Рабо
чие, ИТР, бригады, участки 
и цехи защитили экономиче
скую оббснованность своих 
обязательств на первый год 
пятилетки. Одним из глав
ных показателей в соревно

смысле невозможно пере
оценить значение письма 
рабочего объединения «Сиб- 
кабель» В. Остроухова «Эф
фективность, качество —на
ше общее дело», опублико
ванное в печати. Письмо 
было широко обсуждено на 
рабочих собраниях, партий
ные и профсоюзные органи
зации разработали и осу
ществляют мероприятия в 
поддержку призыва передо
вика производства.

В трудовых коллективах 
большое значение придается 
борьбе с прогулами. Однако 
на гормолзаводе, ПАТП-1 
они не сокращаются, а на 
кондитерской фабрике даже 
растут. В этих коллективах 
растет и число лиц, пЬпада- 
ющих в медвытрезвитель.

Прочный фундамент ду
ховного лица человека, его 
Идейного, трудового и нрав
ственного развития составля
ет марксизм-ленинизм. . Вот 
почему КПСС придает пер
востепенное значение изу
чению марксистско-ленин
ской теории. Сегодня главное 
направление политического 
просвещения — это пропа
ганда и изучение решений и 
материалов XXV съезда 
КПСС. Делу политического 
просвещения масс отдают 
свои знания в нашем районе 
более 1.300 политинформа
торов, около 90 докладчиков, 
3.000 агитаторов. Ими прочи
тано и проведено свыше 20 
тысяч лекций и бесед по 
материалам съезда. Органи
зованы общественно-поли
тические чтения, изучаются 
материалы съезда в народ
ных университетах. Перед 
тружениками выступали де
легаты съезда Э. Б. Быкова, 
В. Е. Зуев, Ю. И. Литвин- 
-цев, передовики производ
ства наладчик ГПЗ-5 В. Я. 
Кузин, Герой Социалистиче
ского Труда шофер ПАТП-1 
Н. С. Бушуев и другие. С 
документами съезда, его 
планами, особенностями оз
накомлены все трудящиеся. 
Но главная задача впереди 
— углубленное изучение ма
териалов XXV съезда КПСС. 
В этом первостепенное зна
чение имеет сеть партийной, 
комсомольской учебы. Все
ми формами политической й { 
экономической учебы охва
чено более 30 тысяч чело-t  
век. Бескорыстно, с чувст

вом высокой ответственности 
работают пропагандисты 
М. Б. Бердичевский и В. Н. 
Каверзина (манометровый 
завод), И. П. Борисенко и 
Г. П. Колосов (ГПЗ-5), В. Д. 
Ильина и Б. Я. Вайсблат 
(ГРЭС-П) и десятки других 
активистов идеологической 
работы. Ценную инициативу 
проявили пропагандисты 
подшипникового завода, вы
ступившие с призывом: «Пя
тилетке эффективности и 
качества —■ труд и заботу 
пропагандистов».

Мы отмечаем хорошую ра
боту группы политинформа
торов ТомНИИВСа, которую 
возглавляет директор инсти
тута Г. Е. Синельников. Все 
большее распространение 
получают такие формы мас
совой пропаганды, как вече
ра вопросов и ответов, бесе
ды комментаторов за «круг
лым столом». Стало больше 
проводиться дней лекторов. 
На многих предприятиях, 
таких как манометровый и 
подшипниковый заводы, 
ГРЭС-П, активно работает 
стенная печать.

Партийные организации 
района придают важное 
значение работе по месту 
жительства населения. Она 
тесно связана с организаци
ей свободного времени насе
ления, привлечением его к 
благоустройству. Учитыва
ем мы и тот факт, что две 
трети преступлений и право
нарушений совершается вне 
производства: в семье, на
улице. Работа по месту жи
тельства не ограничивает
ся только агитплощадками. 
Здесь наметился комплекс
ный подход. Созданы в че
тырнадцати микрорайонах 
советы общественности, ко
торые объединили усилия 
агитпЛощадок, депутатских 
групп, опорных пунктов об
щественности и милиции по 
профилактике правонару
шений, учреждений культу
ры. В последнее время при
влекли мы и домовые, улич
ные и квартальные комите
ты.

После XXV съезда КПСС 
проблемы воспитательной 
работы получили дальнейшее 
разрешение. Усилилась тре
бовательность к комплексно
му ведению ее. Чаще эти 
вопросы стали обсуждаться 
на партийных собраниях, на 
бюро и пленуме райкома 
КПСС. Поддерживая и рас
пространяя лучший опыт, 
мы стали более требователь
ны к недостаткам, просче
там, наносящим ущерб вос
питанию людей. Все Это бла
готворно сказывается и На 
трудовых успехах, и на ро- 

„сте идейной зрелости людей 
и решении нравственных 
проблем.

А. ЖЕРАВИН,
секретарь Советского 

райкома КПСС.

ГЕННАДИЙ ХОДУНОВ — 
МОЛОДОЙ ВАЛЬЩИК.
ТРУДИТСЯ ОН В ЛИНЕВ- 
СКОМ ЛЕСПРОМХОЗЕ — 
САМОМ ОТДАЛЕННОМ В
о б ъ е д и н е н и и  «т о м -
ЛЕСПРОМ». В БРИГАДЕ 
БОЛЬШОЕ ВНИМАНИЕ 
УДЕЛЯЮТ ПОВЫШЕНИЮ 
ПРОФЕССИОНАЛ Ь Н О Г О 
МАСТЕРСТВА. САМ ХО
ДУНОВ v- ЛУЧШИЙ 
ВАЛЬЩИК ПРЕДПРИЯ
ТИЯ, ПРИЗЕР ЗОНАЛЬ
НЫХ СОРЕВНОВАНИЙ 
ВАЛЬЩИКОВ СИБИРИ И 
УРАЛА. ДВА ГОДА ПОД
РЯД ЗАНИМАЕТ ТРЕТЬЕ 
МЕСТО НА ОБЛАСТНЫХ 
ПРОФЕССИОН А Л Ь Н Ы Х  
КОНКУРСАХ.

Фото В. Казанцева.

П Р О Е К Т
М О Щ Н О Й
Г Р Э С

Томское отделение ор
дена Ленина и ордена Ок
тябрьской Революции ин
ститута «Теплоэлектропро- 
ект» заканчивает разработ
ку технического проекта 
Харанорской ГРЭС в Чи
тинской области. Это будет 
крупнейшая тепловая
электростанция на востоке 
нашей страны. ГРЭС будет 
давать энергию объектам 
народного хозяйства Чи
тинской области, обеспе
чивать электрификацию 
Забайкальской железной 
дороги, объектов БАМа.

Коллектив проектиров
щиков во главе с главным 
инженером проекта С. Оре
ховым прилагает максимум 
усилий, чтобы досрочно, в 
сентябре этого года, выпу
стить технический проект 
высокого качества.

Л. КЛЕПЦОВ.

Н О В Ы Е
ЛЕЧЕБНЫЕ
М Е Т О Д И К И

Две научные разработки 
Томского научно-исследо
вательского института ку
рортологии утверждены 
Министерством здравоохра
нения РСФСР в качестве 
методических рекоменда
ций для внедрения в прак
тику органов здравоохра
нения и санаторно-курорт
ных учреждений Сибири и 
Дальнего Востока, а также 
в целом по РСФСР. Новая 
методика «Метеорологиче
ские условия климатотера
пии и климатодвигатель
ные режимы некоторых ку
рортных местностей Восточ
ной Сибири и Дальнево
сточного Приморья», со
ставленная в результате 
многолетних исследований 
медицинских особенностей 
климата, впервые позволя
ет организовать до
зированную аэрогелио
терапию в различные сезо
ны года с учетом форм и 
стадий заболеваний. Авторы 
методики — кандидат гео
графических наук Э. С. Яко
венко и кандидаты меди
цинских наук Ю. Г. Стани- 
шевская и Э. М. Либман.

Вторая методика — «Ио- 
добромные ванны и элект
рофорез но-шпа в комп
лексном лечении больных 
с преходящими нарушени
ями мозгового кровообра
щения при атеросклерозе» 
— предложена на основа
нии длительного клиниче
ского изучения указанного 
комплекса научным сотруд
ником В. Г. Альперович. 
Предложенный ею метод 
лечения — один из наибо
лее эффективных и может 
быть использован в боль
ницах, санаториях, клини
ках.

Н. ВАСИЛЬЕВ.

« А Л Ь Т А И Р »  
ВЕДЕТ ПОИСК

Сейчас в Кривошеинском 
районе работает экспе
диция «Альтаир». В ее со
ставе студенты фармацев
тического факультета
ТМИ. Они занимаются сбо
ром лекарственных трав. 
Будущие медики выступа
ют также с лекциями о 
применении лекарственных 
трав перед населением. 
Интересно прошла встре
ча с ребятами из Криво- 
шеинской производствен
ной бригады. Студенты 
рассказали ребятам, какие 
травы, когда и как нужно 
собирать.

С. МОСИНА.

Се г о д ня  — В с е с о ю з н ы й  день  ж е л е з н о д о р о ж н и к а

БАМ начинается в Томске
24 декабря прошлого года на Западном участке Бай

кало-Амурской магистрали произошло большое событие 
— открылось рабочее движение от станции Лена до 
станции Тагора. Коллективы управления «Ангаретрой» и 
института «Томгипротранс» намного перевыполнили 
свои совместные социалистические обязательства. Ими 
предусматривалось открыть движение до разъезда Чуд- 
ничного. Первый поезд пришел на станцию Тагора в 
ставший уже песенным поселок Звездный. Это на 25 ки
лометров дальше, восточнее, на 25 километров ближе к 
Тынде — «точке равновесия» БАМа. Генеральный секре
тарь ЦК КПСС Л. И. Брежнев тепло поздравил всех уча
стников строительства с большим успехом. Новое обяза
тельство -  в 1976 году открыть движение до станции 
Небель, ввести в работу еще 70 километров магистрали.

— Ускоряет разбег магистраль, с которой связаны 
рождение и становление института, его сегодняшний 
день, — говорит директор «Томгипротранса» А. Г. Ряби- 
нин. — Почти все наши сотрудники связаны с работами 
по БАМу. Только нынче уже выдано проектной доку
ментации на 70 миллионов рублей. С своими обязатель- 
ствами перед строителями справляемся.

Томские проектировщики отвечают за головной уча- 
гток магистрали — от станции Лена до западных отрогов 
Байкальского хребта. Его протяженность 283 пирометра. 
Томичи понимают всю свою ответственность. Поэтому и 
нарушились привычные традиции — летом в поле.зи 
мой — обработка собранных материалов в институт . 
Изыскатели круглый год не покидают Ленской тал»««• 
Они ведут за собой трассу дальше на восток. ТРУЯ «х 
вызывает восхищение. Сегодня мы Рассказываем об од- 
ном не совсем обычном эпизоде из жизни томских про 
ектировщиков.

«Эти двое скорее всего не 
знают друг друга, хотя ра
ботают и живут по соседству 
— один на 65-м, другой — 
на 82-м километре БАМа. 
Да случай: я встретился с
ними в один день, и записан
ные на магнитофон беседы 
оказались рядышком. А те
перь, прослушав записи, на
чинаю понимать, что эти 
двое очень схожи друг с дру
гом и оба олицетворяют то, 
что значит для меня «строи
тель БАМа». Так писал Эле- 
мер Чак, корреспондент 
Венгерского радио. И все 
здесь правильно, разве не 
совсем точна одна деталь. 
Алексей Хорхов и Виктор 
Зайцев, начальник ПТО 
строительно-монтажного по
езда № 266 и старший гео
лог партии «Томгипротран
са», просто не могут не знать 
друг друга. Потому что они 
начинали Звездный зимой 
1974 года. Алексей командо
вал первым десантом, Виктор 
бурил скважины со льда ре
ки Таюры, готовил данные 
для проектирования моста. 
Их палатки разделяла ши
рокая речная долина, соеди
няла — глубоко протоптан
ная тропинка, дорога Друж
бы. Потому что до ближай
шего жилого дома — десят
ки километров нехоженой 
застывшей тайги. Без нату
рального товарообмена бы
ло не обойтись, как и без 
обмена новостями. И когда в 
День геолога изыскатели у 
яркого вечернего костра за
пели «Зачем вы, девушки, 
красивых любите», то ото
звалось им не холодное эхо, 
а голоса строителей, нисколь
ко не смущенных некоторым 
своеобразием репертуара.

Случайность здесь в дру
гом — во встрече Зайцева с 
Элемером Чаком и другими 
иностранными журналиста
ми, побывавшими в Звезд
ном. В их программе не пре
дусматривалась встреча с 
изыскателями. Они вь'гёхали 
на юрких с жаркими печ
ками УАЗиках в бригаду, 
прорубающую просеку. 
Хвойная тайга—лиственница, 
кедр во всевозможном 
скульптурном оформлении 
из снежного пластика ■—ог
раничивает ориентировку. 
Сопровождающие специали
сты как-то проглядели нуж
ный указатель, и вся каваль
када машин выскочила на 
изыскательский профиль. 
Несколько километров

Б у т ы л к а
«м ар ти н и »
УАЗики еще пытались как- 
то поддержать свою репута
цию безотказных и везде- 
проходимых, но колеса—не 
лыжи. Вскоре узкая просека 
напоминала ровную пунк
тирную прямую. Положение 
воспринималось по-разно
му. Для иностранцев — ку
сочек подлинной романтики. 
Тайга, мороз, снежное без
молвие — представители по
чти 20 стран в дикой сибир
ской глуши. Для тех, кто от
вечал за их поездку, ничего 
приятного в этом не было. 
Положение спас неожиданно 
выскочивший на просеку 
ГАЗ-71, гусеничный везде
ход, с изыскателями, воз
вращавшимися в свой лагерь 
на Ирдыкане. Широкий, 
приземистый, лобастый вез
деход чуть приподнялся и 
застыл от удивления, под 
сплошным обстрелом кино- 
и фотокамер, при виде та
кого разноплеменного наро
да. Знакомство не затяну
лось. И корреспонденты, все 
вполне прилично говорив
шие по-русски, под призыв
ный клич «На Ирдыкан!» 
атаковали брезентовый, 
промазученный и завален
ный железяками кузов вез
дехода. При полном отсутст
вии комфорта ГАЗ-71 об
ладал единственным и глав
ным достоинством — легко 
и скоро убежал по снегу.

Лагерь привел гостей в 
восторг. Издавна здесь, у 
впадения Ирдыкана-ручья в 
Нию, в разросшемся кедраче 
стояло охотничье зимовье и 
лабаз. Изыскатели срубили 
баню, поставили палатки. 
Около двадцати бородатых 
парней и повар Люда Кузне
цова — составляли выкид
ной отряд геологической 
партии. Виктору Зайцеву, 
старшему геологу отряда, 
пришлось для начала отве
чать на посыпавшиеся воп
росы. Потом, в до отказа на
битом зимовье, вся иерархия

потерялась и пошла просто 
беседа.; Журналистов из Аме
рики, Франции, ФРГ, Юго
славии, Италии, Польши, 
Венгрии, Чехословакии ин
тересовала не работа, хотя и 
об этом шла речь, а харак
тер, настроение молодых 
парней, что помогает им вы
держивать эту нелегкую 
жизнь, во имя чего они сно
ва и снова возвращаются в 
необжитую тайгу. И, ка
жется, поняли. «На БАМе я 
видел новое поколение со
ветских людей, взявшихся 
за осуществление смелого 
проекта и связанной с ним 
программы экономических и 
социальных преобразований. 
Это внуки тех, кто участ
вовал в войне с фашизмом и 
обеспечил послевоенное раз
витие страны. Дети тех, кто 
строил МГУ на Ленинских 
горах и Братскую ГЭС в Си
бири. Новое поколение ^7fl-x 
годов формируется в тайге и 
болотах, на трассе будущей 
железной дороги», — напи
сал позже Карло Бенедетти, 
корреспондент газеты «Уни- 
та». А Майкл Паркс из аме
риканской «Валтимор сан» 
закончил свой материал 
так: «Огромные ресурсы
этого района представляют 
интерес для многих стран, в 
том числе и для США. И со
ветский опыт освоения и 
развития таких отдаленных 
северных районов изучается 
американцами, которые хо
тят осваивать подобные рай
оны, также богатые ресур
сами».

Конечно, такие обобщен
ные выводы сделаны не 
только Из встречи с том
скими изыскателями, но К 
благодаря ей тоже.

Зимний день короток. И 
между; кедрами стали сгу
щаться сумерки. Пора воз
вращаться. Но в Сибири 
гость в дом — гость за стол. 
И как ни поджимало время, 
никто не устоял перед коп
ченой, отварной олениной, 
крепким таежным чаем. 
Выстроилась очередь у двух 
оленьих голов — «съемки с 
натуры». И после всего — в 
путь. (Маленькое примеча
ние —■ олени были куплены 
в коопзверопромхозе, что 
удостоверено соответствую
щими справками).

Вездеход еще раз показал, 
каким именно долгкен быть 
транспорт на севере, легко 
преодолев больше 10 кило
метров таежного бездорожья. 
УАЗики уже развернулись и 
ждали своих ■ пассажиров. 
Веселое прощанье. Кто-то из 
корреспондентов вытащил 
из просторного кофра разно
цветную бутылку «марти
ни». Не обращая внимания 
на не очень решительные от
казы, вручили водителю 
вездехода. Как приз за ма
стерство.

Конечно, случай свел Вик
тора Зайцева, еще в общем- 
то молодого специалиста 
(два года назад закончил он 
геологоразведочный факуль
тет Томского политехниче
ского института), с веселой и 
шумной компанией журна
листов. Так же случайно 
встретился с ним и я — в 
вагоне поезда Лена — Моск
ва, возвращаясь с БАМа. Но 
в зарубежную и в свою оте
чественную прессу попал он 
не авансом. У молодого пар
ня «свои» 60 километров ма
гистрали века, два «своих» 
моста — таюрский и ний- 
ский и надежда на новые 
бамовские работы. Такие 
же километры и такие же 
мосты у многих других ре
бят —• работы на БАМе для 
всех хватает. Будут у них и 
свои встречи с журнали
стами.

Л. ЛЕВИЦКИЙ.

Д Ы Р Ы  В  Б Л
• П р о в е р я е м  в ы п о л н е н и е  о б я з а т е л ь с т в

Перед поездкой на завод я позвонил директору И. Д. 
Старцеву. «Если будете писать, — сказал он, — то лучше 
критическую статью». Бот так. Обычно руководители 
ревниво относятся к тому, что скажут о предприятии.

Недостатков в работе действительно много. В декабре 
прошлого года была принята в эксплуатацию первая 
очередь завода. Ее мощность — 10,3 миллиона пар обуви 
в год. Реконструкция, как ни странно, не дала желаемо
го эффекта. Что же происходит на новых площадях?

стойкие калоши. Чтобы по
пасть в другой конец цеха, 
надо отмерить не одну сотню 
метров.

Ровно, будто по линейке, 
стоят агрегаты. С Раисой 
Евгеньевной Мухиной, пар
торгом* цеха, мы подошли к 
одной из «Деем». Представь
те .стол-карусель. В пресс- 
формы поочередно впрыски
вается рабочая смесь. Литье 
идет под давлением. Хозяйка 
здесь автоматика, она 
регулирует время цикла. 
«Десма» сама хоботком за

бирает сырье — крошечные 
цветные ампулки поливи
нилхлорида (ПВХ). Словом, 
наблюдать интересно.

1
|  «Д е с м ы»
|  И КОММЕНТАРИЙ 
|  РАБОЧЕЙ В. И. РУДИНОЙ
S  «Повысить произво-
S  дительность труда на
53 0,4 процента».

(Из социалистиче- 
5 ских обязательств
S3 коллектива Томского
ЕЕ завода резиновой обу-
зз ви на 1976 г.).
5  ...Многопролетный новый
■з цех. Здесь делают спортив- 
Е~ ную обувь, сапоги, морозо-

— Работать тоже интерес
но, — подтвердил Виктор 
Губин, надевая чулрк на 
стальную ногу пресс-фор
мы, — но много простоев. 
То нет ПВХ, то машина не 
в порядке. Ремонтники пло
хо ее обслуживают.

Виктор Губин — молодой 
рабочий, представитель од
ной из заводских династий. 
Здесь трудятся его отец, 
мать, жена, а также брат с 
женой.

Встреч в гот день было 
немало. Валентина Иванов
на Рудина вот уже четверть 
века на «резинке», как на
зывают тут предприятие. Мы 
спросили: в новом цехе, ко
нечно, лучше? Нет, сказала 
она, много неудобств, зага
зованность. Столовая в од
ной стороне, бытовки в дру
гой.

— Каждый из нас, — до
бавила работница, *— обслу
живает два пресса. Иной 
раз вместо 140 пар сапог 
делаем вполовину меньше: 
не хватает заготовок.

На участке есть новинка,

которая, однако, не вызва
ла восторга. Это «ПОК» — 
поточный отборочный кон
вейер. Вдумайтесь: поточ
ный. А рабочие работают 
всяк за себя. В этой ситуа
ции, считают они, тележки 
более надежны. Горячие го
ловы готовы немедленно 
демонтировать «ПОКи» 
(один конвейер разобран).

Думается, что неправиль
но. Может выручить бригад
ный метод работы".

Диспетчер в цехе фиксиру
ет все простои. Наугад от
крыли страницу журнала — 
14 июля. Утро. «Десма» № 6 
простояла из-за механиче
ских неисправностей 3 ча
са, а № 1 из-за автоматики 
— 0,5 часа. Все прессы (за
метьте, их свыше 40) не ра
ботали два часа — не было 
обсоюзки. Вечер. «Десмы» 
№№ 5, 6 не выдавали про
дукцию по 4,5 часа из-за 
механических поломок. Тре
тья смена. Две секции на 
второй «Десме» крутились 
вхолостую, так как не было 
заготовок.

Случайные простои? Нет. 
Журнал буквально- пестрит 
такими записями.

Как коллектив подгото
вился к работе на новых 
площадях? Вопрос был за
дан начальнику цеха . Вла
димиру Дмитриевичу Фи- 
липчуку.

— Плохо, — сказал он. — 
Но надо учесть, что мы мно
гое переделали после строи
телей. Четвертый пролет 
они вообще не подготовили. 
Сплошные неурядицы на за
кройном участке — сердце 
цеха. В проекте отсутствова
ла почему-то каблучковая 
линия.

Заглянем в протоколы от
крытых партийных собра
ний. 17 декабря 1975 года. 
Коммунисты были озабочены 
многим. Затянулось, напри
мер, опробование поточных 
линий. Кадры рабочих гото
вились плохо, особенно на
ладчиков и Швей-мотори- 
сток. Трудовая и техноло
гическая дисциплина желала 
лучшего.

28 апреля 1976 года. Ком
мунисты проверили ход вы
полнения решения собрания 

• от 17 декабря. Вот отдель
ные высказывания.

Г. С. Потапова, прессов
щица: «Оснастку для прес
сов взяли со старого цеха, а 
это отрицательно сказалось 
на производительности тру
да и качестве продукции».

Л. С. Дель, начальник уча
стка «Деем»: «Оборудова
ние сложное, а опыта ника
кого. Отсюда и простой».

А. П. М'ячин, инструмен
тальщик: «С переходом в но
вый цех ухудшилась органи
зация труда, низка трудовая 
дисциплина. Надо было пе
реводить всех сразу».

Р. Е. Мухина прокоммен
тировала одно из выступле
ний: «Что значит, если нет, 
скажем, прессовщиков? В 
июне не хватало четырех 
рабочих, каждый обслужи
вает два пресса. Пресс вы
рабатывает в смену 130 — 
160 пар сапог, а всего без
действовало 8 агрегатов. 
Сколько потеряно в июне? 
Арифметика несложная».

Словом, причины, вместе 
взятые, привели к тому, что 
в картине показателей за 
полугодие нет ни одного 
светлого пятна.

Чрезвычайно плохая ра
бота именно этого цеха 
предопределила срыв и по 
заводу в целом. Вот эти

цифры. План по выпуску 
обуви выполнен на 99,4 про
цента. План по производи
тельности труда выполнен 
на 91,1 процента, она сни
жена по сравнению с тем 
же периодом прошлого года 
на 10,1 процента. Допущено 
удорожание по себестоимо
сти.

ЧТО НА ПОЛОЧКАХ 
СЕБЕСТОИМОСТИ?

«За счет снижения 
трудовых и материаль
ных затрат... получить 
экономию 480 тысяч 
рублей».

(Из обязательств).
Обычно говорят так: если 

не выполняется производст
венный план, нет и эконо
мии средств. Верно, но не 
совсем. Себестоимость — 
не только производная вели
чина. Во. многом она зависит 
от умения хозяйствовать.

Перерасход средств на за
воде огромен — более полу
тора миллионов рублей. Под
считали, что постоянные 
расходы (скажем, заработ
ная плата рабочих-повре- 
менщиков и другие), прямо 
связанные с невыполнением 
плана, составляют 160 тысяч 
рублей.

А остальной перерасход? 
Говорят, что на ликвидацию 
строительных недоделок

истрачено свыше 200 тысяч 
рублей. Допустим. Но куда 
«ушли» остальные деньги? 
Ведь на полочках себестои
мости пусто.

— Сверх плана, —• говорит 
директор, — мы содержим 
около 500 человек. Парадок
сально, но факт. — рабочих 
все-таки не хватает. Все де
ло в планировании.

Я попросил расшифровать 
перерасход по другим ста
тьям. Выяснилось: за счет 
брака потеряно 307 тысяч 
рублей, в основном на но
вых площадях. Частая пере
наладка тех же «Деем», ос
воение резиносмесителей, 
пошивочных конвейеров, 
прессов «Свит» (заметьте, 
прошло полгода со дня офи
циального пуска нового про
изводства) привели к повы
шенному браку.

Перечислять все — длин
ное и нудное занятие. Но не 
сказать об одной цифре бы
ло бы грехом. На заводе без
действует оборудование на 
сумму около 700 тысяч руб
лей: две «Десмы», линия 
резиносмесителей, вальцы, 
прессы «Свит», станки... 
Кстати, это оборудование ус
тановлено.

Финансовая обстановка на 
предприятии ухудшается. 
План, по прибыли не выпол
нен (откуда им взяться?). 
Перерасход по фонду зара
ботной ч.латы громадный. В 
наличии меньше собстеен-
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

ШШт
Н. Логунова три года назад окончила ГПТУ-17. Сейчас 

она одна из лучших монтажниц 30-й«Б» линии цеха № 21 
электролампового завода. Ударник коммунистического 
труда Н. Логунова ведет монтаж тракторных ламп. При 
норме 2.900 делает по 4.200 штук в смену.

Фото В. Казанцева.

Н О В Ы Е
С Т Р А Н И Ц Ы
ЛЕНИНИАНЫ

Ульяновская Лениниана— 
крупнейшее в стране соб
рание художественных про
изведений о В. И. Ленине. В 
двенадцати залах галереи 
представлены картины,
скульптуры, графика. В кол
лекцию входят работы на
родных художников СССР 
Н. Жукова, А. Кибальнико
ва, Е. Белашовой, Д. Нал- 
бандяна и многих других.

В галерее открылась но
вая экспозиция, посвящен

ная Ильичу. Здесь представ
лены ранее нигде не выстав
лявшиеся произведения. 
Среди них — живописное 
полотно заслуженного дея
теля искусств Белорусской 
ССР А. Шибнева «Октябрь
ские дни», картина «Ленин- 
студент на Волге» ленин
градского . художника Н. Га
лахова. В экспозиции—рабо
ты, отражающие важнейшие 
события первых лет револю
ции. Посетители могут уви
деть также линогравюры, 
запечатлевшие ленинские 
места в Москве, Ленингра
де, Ульяновске.

(Корр. ТАСС).
Ульяновск.

ВНИМАНИЕ: ИНТЕРЕСНЫЙ ОПЫТ

С ено— в б е с с т е н н ы х  баш нях
Новая технология заго

товки сена а  так называемых 
бесстенных башнях с актив
ным вентилированием ис
пытана и внедрена на Туль
ской областной сельскохо
зяйственной опытной стан
ции.

Башня — это три стойки, 
передвигающаяся по ним 
вверх крыша и стены из 
сетки. Скошенную и про
вяленную за день в валках 
траву измельчают и подают 
через «рыгну в башню 
пневматическим! транспор
тером. Заполнение произ
водится слоями до 2,5 мет
ра. Крыша приподнимается 
лебедками. В __ одну такую 
башню высотой до 12 мет
ров можно заложить около

140 тонн травы, которая 
просушивается вентилято
ром.

Ученые отмечают хоро
шее качество сена, заготов
ленного таким способом да
же в ненастную погоду. 
Гораздо ниже — в 1,5—2 ра
за — затрату труда в срав
нении с заготовкой тюками 
или в обычные стога. При
мерно в полтора раза сни
жаются и потери питатель
ных веществ.

Новая технология после 
тщательной проверки внед
ряется в колхозах и совхо
зах Тульской области. Заок- 
ское районное объединение 
«Сельхозтехники» освоило 
производство таких башен.

(Корр. ТАСС).
Тула.

За успехи в труде к учебе
28 лучших учащихся си

стемы профтехобразова
ния отправились и бес
платную туристическую 
поездку по городам Крас
нодарского края.

В группу вошли отлични
ки учебы и комсомольские 
активисты почти всех учи
лищ профтехобразования 
области. В программе поезд

ки — посещение памятных 
мест Краснодарского края, 

30 учащихся отправились 
в ГДР. Лучшая группа 
СПТУ-2, победитель социа
листического соревнования, 
только что вернулась 
поездки по Монголии.

М. ВЛАДИМИРОВ,

На «спортивные  темы

М Е Л Ь К А Ю Т  
3  В Е З  Д  Ы . . .

из

«Перспективный спорт
смен», —сказали о нем. Ва
лерий Акимов, назовем его 
так, сразу произвел прият
ное впечатление. Много и 
страстно говорил о своем 
увлечении спортом, который 
он сочетал с хорошей уче
бой. Был весел, откровенен 
и не скрывал мечты до
стичь когда-нибудь вершин 
спортивного Олимпа.

Через некоторое время мы 
встретились снова, на этот 
раз случайно. Поразила ме
ня перемена в настроении 
Валерия. Он только что вер
нулся с крупных соревнова
ний. Выступал удачно. От
куда же этот пессимизм? 
«Покупали меня там, — 
хмуро объяснил он. ■— Обе
щали золотые горы. Ребята 
теперь смотрят, как на пре
дателя. Перед тренером не
ловко. А что делать? Пой
мите, я здесь без надежды 
добиться успеха!». «Как же 
поступишь?». «Не знаю, —• 
ответил он. — Не просто ре
шить».

Спустя некоторое время 
Валерий уехал. Конечно, 
можно осудить его за отсут
ствие любви к родным ин
ститутским стенам, упрек
нуть: ишь, славы захоте
лось. Но все это было бы не 
совсем справедливо. Ведь 
спорт он любит по-настоя
щему, преданно, самозаб
венно. Никогда не пропу
скал тренировок без уважи
тельной причины, внима
тельно прислушивался к со
ветам тренера. А что каса
ется славы, то к ней в спор
те ведет тяжелая дорога.

Может быть, и не стоило 
вспоминать этот случай. Но, 
к сожалению, он а политех
ническом институте не еди
ничный. Здесь немало спо
собных спортсменов. На со
ревнованиях в других го
родах к ним внимательно 
присматриваются «купцы». 
Часто они действуют бес
проигрышно, выкладывают 
главный козырь — в ТПИ 
нет возможности повышать 
мастерство.

И уезжают те, кто мог бы 
принести спортивную славу 
не тольку институту, но и 
городу, области. Почему так 
получается?

Борис Михайлович Плот
ников бессменно возглав
ляет спортивный клуб инсти
тута с 1967 года. Он чело
век активный, энергичный, 
ради дела не жалеет ни сил, 
ни времени. Под стать ему и 
помощники: в правление
клуба выбирают тех, кто 
действительно будет рабо
тать, а не числиться.

Спортивный клуб занят 
многими проблемами. Здесь 
в основном комплектуются 
сборные института. А их не
мало — двадцать по разным 
видам спорта. Тем, кто вхо
дит в сборную, приходится 
много тренироваться, часто 
выезжать на соревнования. 
Это отрывает немало време
ни, в том числе — учебного.

Спорт и учеба. Не меша
ют ли они друг другу? Ча
сто возникают из-за этого 
разногласия с деканатами. 
«Отпустим имярека на со
ревнования, а он потом сес
сию завалит...» Аргумент 
вроде бы убедительный. Тем 
более случается, что студент- 
спортсмен действительно 
получает на экзамене двой
ку. Причину сразу видят в 
явном увлечении спортом.

— Мы считаем, — говорит 
Борис Михайлович, — что с

администрацией у нас долж
ны быть деловые отношения. 
А для-этого спортсмены обя
заны хорошо учиться.

Правление клуба провело 
своеобразное социологиче
ское исследование. Выяснили, 
какие виды спорта наиболее 
трудные. Встречались со 
студентами, тренерами, пре
подавателями, Почему одни 
спортсмены учатся на по
вышенную стипендию, а дру
гие тянутся в хвосте? Прав
да, таких немного, но они 
есть. Вот среди них-то и 
прижилось мнение: «Зара
батываю кубки, троечку все 
равно поставят». Правленцы 
беседовали не только с не
радивыми, но и с их трене
рами. Ставили условие: 
«Если собираются ехать на 
сборы, соревнования, пусть 
сначала повысят успевае
мость».

Учеба спортсменов теперь 
под контролем клуба. И это 
дает положительные резуль
таты.

Одна из забот СК — про
ведение спартакиад. В ин
ституте они широко рекла
мируются, в них прини
мает участие большинство 
студентов всех факультетов. 
Положение о спартакиадах 
с каждым годом совершен
ствуется.

Вузовская спартакиада — 
пожалуй, единственная воз
можность поддерживать 
спортивный дух. Но она рож
дает массовость, а не ма
стерство. Эта массовость со
вершенно не означает по
стоянные, каждодневные за
нятия спортом всех участ
ников. И чаще не от того, 
что они не хотят этого.

Самый жгучий вопрос: 
где тренироваться? Весь 
учебный год идет борьба за 
место «под солнцем». Нали
цо небольшой спортзал. 
Здесь и учебные занятия, и 
тренировки. Каждый фа
культет получает в свое рас
поряжение зал лишь на одно 
воскресенье в семестр. Для 
тех, кто имеет сравнительно 
высокие достижения в спор
те и входит в сборные, соз
даны более или менее тер
пимые условия для трениро
вок. А остальные?

Работает в институте 
35 секций, занимается в них 
примерно 700 человек. Ми
зерная цифра, если учесть, 
что учится в ТПИ более 
12 тысяч студентов. Призы*, 
вов в секции нет. Стоит дру
гая проблема: как изба
виться от потока желаю
щих. При такой жесткой 
конкуренции те, кто имеет 
второй, третий разряды, 
почти не представляют ин
тереса для тренеров. Для них 
попасть в секцию практиче
ски невозможно, не говоря 
уже о не имеющих разрядов. 
По этой причине многие 
студенты состоят в других 
обществах — «Труде», «Спар
таке», ищут разные пути, 
лишь бы получить возмож
ность регулярно трениро
ваться.

Конечно, число секций 
можно было бы значительно 
увеличить ■— тренерских 
кадров достаточно (во всех 
других коллективах физ
культуры их не хватает). Но 
ТПИ имеет самую отсталую 
спортивную базу среди по
литехнических институтов. 
Вот как, например, выгля
дит наш вуз в сравнении с 
Красноярским политехни
ческим: у красноярцев об
щая площадь спортсооруже-

ний 2.600 квадратных мет
ров, у томичей — 970.

База растет, но темпами 
черепашьими. Недавно по- 
явились тир с двумя гале
реями, хоккейная коробка 
(одна из лучших в городе). 
Есть 900 пар лыж, необходи
мо иметь хотя бы 2.500 пар. 
Сейчас, чтобы взять лыжи на 
прокатной базе, надо прий
ти сюда дня за два.

По существу у ТПИ нет 
стадиона. Территория у Ла
герного сада так юридиче
ски и не закреплена за ин
ститутом. Да и для занйтий 
она мало пригодна. Еще в 
1956 году студенты срыли 
здесь бугры, сделали вира
жи для дорожки, простей
шие сооружения. С тех пор 
история каждый год повто
ряется: политехники благо
устраивают свой стадион, 
пройдет любой трактор — 
вся работа насмарку.

Давно назрела острая не
обходимость иметь ТПИ свои 
Дом спорта, легкоатлетиче
ский манеж.

Однажды мне довелось 
наблюдать здесь тренировки 
спринтеров. Парни бегали... 
в коридоре. Предварительно 
были распахнуты двери в 
двух противоположных
аудиториях, чтобы увеличить 
«дорожку». Даже в этих 
условиях здесь возникла хо
рошая школа спринтеров. 
Но, зная уровень современ
ных требований в е спорте, 
трудно надеяться на стоя
щие результаты при таких 
тренировках.

Вспоминают здесь исто
рию с Николаем Колеснико
вым, воспитанником трене
ра В. А. Кремены. Талант
ливый спринтер, победитель 
многих соревнований, в том 
числе молодежного матча 
СССР — США, он вынуж
ден был уехать из Томска. 
Даже удерживать не стали. 
Подобные примеры есть и 
еще. С горечью говорят об 
этом тренеры: «Работаем на 
дядю. Создаем спортивную 
славу для других городов». 
И это действительно так.

В ТПЙ немало квалифи
цированных тренерских кад
ров, настоящих энтузиа
стов спорта. Среди них Г. И. 
Реш, В. Т. Иванов, А. Т. 
Чибирков, В. А. Кремена и 
другие. Но все они так или 
иначе видят свой «потолок», 
когда уже ни их инициати
ва, ни их знания не помо
гут. Энтузиазм тоже должен 
на чем-то базироваться. Те
ряет перспективу тренер, не 
будет ее и у спортсмена.

В эмбриональном состоя
нии в институте легкая ат
летика. Причина та же. В 
зале не устраивают те мет
ры, которые есть. Занимать
ся приходится чаще на ули
це, даже зимой. В легкой 
атлетике мастера вырастить 
сложно — нормативы высо
кие, нужны время и усло
вия. Тренеры же в ТПИ 
опираются только на соб
ственный энтузиазм. Отсю
да и результаты. Есть от
дельные имена — С. Лобы- 
ня, С. Несынов, С. Фадеев, 
но сборная выступает на 
соревнованиях без. блеска.

В отчетах о спортивной 
работе в институте часто 
звучат литавры. Действи
тельно, можно сказать не
мало хорошего. Люди рабо
тают, стараются. Но ведь 
то, что должно быть рядовым 
событием, нередко выглядит 
завоеванием. В ТПИ, где 
так много талантливой 
спортивной молодежи, где 
достаточно квалифицирован
ных, преданных делу трене
ров, могли бы вырасти ре
кордсмены и чемпионы не 
только области, но и стра
ны.

...Мелькнут звезды на 
спортивном небосклоне вуза 
и исчезают. Имя, которое с 
надеждой повторяют сегод
ня, назавтра произносится, 
как не оправдавшее этих 
надежд... Н. М АСКИНА,

СООБЩЕНИЯ
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Курсом технического прогресса с них м ер оп ри ятия , которы е

В первом го д у  д есято й  п яти 
л е тки  на подш ипниковом  з а 
воде п р е д усм атр и в ае тся  внед
рение н о в ы х  те хн о л о ги ч е ски х  

_  процессов , м е хан и зац и я  и авто-
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мер, поступает дорожных в настоящее время он со- А структурные сдвиги? На-

м ати зац и я тр уд о е м к и х  опера
ций . Р азр аб о тан а  програм м а 
для  каж дого  у ч а с тк а  и ц еха . 
За  первое полугодие планиро
валось вн едри ть  144 техн и че-

долж ны  д а ть  эконом ический  
э ф ф е к т  в 262 ты с я ч и  рублей , 
в ы стэ б о д и ть  75 человек о т не
производительного  тр у д а . Про
грам м а э та  зн ач и тел ьн о  пере
вы полнена . .

Т . Т И М О Ф ЕЕ В .

ных оборотных средств, чем 
положено по нормативу. В 
балансе образовалась брешь. 
Да не одна. Чем их заде
лать?

Прежде чем ответить на 
этот вопрос, поговорим о 
трудностях, которые бук
вально стеной стоят перед 
коллективом.

СТРОГИЙ ВАХТЕР, 
ДЫРЯВАЯ КРЫША 
И НЕСОСТОЯТЕЛЬНЫЙ 
П А Р Т Н Е Р

«Обеспечить досроч
ное выполнение графи
ка освоения новых 
мощностей».

(Из обязательств).
У проходных ворот меня 

остановил вахтер, придир
чиво осмотрел удостовере
ние. Я подумал: «Строгий
контроль — это хорошо». Но 
оказалось, что охрана здесь 
символическая. Ведь терри
тория практически не ого
рожена. Так я познакомился 
с одной из строительных не
доделок, которых не так-то 
■мало и по сей день.

С высоты нового бытового 
комбината хорошо, как на 
ладони, видна панорама 
промплощадки. В одном 
корпусе разместился цех 
вулканизации формовой и

спортивной обуви, а в ДРУ- 
гом — подготовительный 
цех. Строители заняты на 
сооружении второй очереди 
завода.

Директор И. Д. Старцев 
вздохнул:

— Нужны от строителей 
две вещи -—• теплый переход 
и благоустройство. Этим они 
занимаются плохо.

Это тоже из перечня не
доделок. Строители не торо
пятся ликвидировать их. Из 
12 пунктов ни один полно
стью не выполнен.

Вот что сказали нам руко
водители СУ-2 треста 
«Томскпромстрой» — ген
подрядной, «Спецстрой-1» 
треста «Спецстроймехани- 
зация» и участка «Сибсталь- 
конструкции» — субподряд
ных организаций.

В. С. Иробиров, исполняю
щий обязанности начальни
ка СУ-2: «Да, благоустройст
во внутри и вне площадки 
еще не сделано. Да, течь в 
трубопроводе насосной стан
ции не устранена. Будем 
предъявлять штрафные 
санкции «Спецстрою-1». За
бор делаем, но плохо с по
ступлением металлического 
уголка. Да, телефонная ка
нализация не сдана ГТС...».

В. И. Гущин, начальниц 
«Спецстроя» № 1: «В иных 
случаях виноват сам заказ
чик (завод), в других — те, 
кто распределяет материаль
ные ресурсы. Мало, напри-

плит, а их готовят на заводе 
строительных материалов 
управления строительства».

Пожалуй, хватит. Взаим
ные упреки продолжаются, 
несмотря на то, что все сро
ки ликвидации недоделок 
истекли.

Я. бы мог привести j еще 
один факт. Ведь крыша в 
производственных помеще
ниях течет (и не в одном 
месте). В том же цехе, кото
рым руководит В. Д. Филип- 
чук. В сезон обильных дож
дей убедиться в этом не
трудно.

СУ-2 как генподрядная 
организация оказалась не
состоятельным партнером. 
Мало чем помог управлению 
и трест «Томскпромстрой». 
А история, надо • сказать, 
повторяется. Нынче на 
строительно-монтажных ра
ботах второй очередй .завода 
недоосвоено 274 тысячи руб
лей. В перспективе •— опять 
штурмовщина, низкое каче
ство работ, недоделки.

* * *
Да, завод впечатляет свои

ми масштабами. Промыш
ленная площадка в 18 гекта
ров густо заселена корпу
сами. Мощность предприя
тия в результате реконст
рукции возрастет до 38,5 
миллиона пар обуви в год. 
Уровень механизации под
нимется до 75 процентов,

в настоящее время он со
ставляет 32 процента.

Но как с<узместить вполне 
индустриальный завод-гро
мадину и то, что заказы на 
пошив размещаются в Моря- 
ковке и Самуськах (по су
ществу в артелях)?

А высокая степень автома
тизации и механизации, за
ложенная в проекте, ужива
ется с ручными тележками 
на участке формовых сапог?

Как понять, что многие 
еще оглядываются в сторо
ну старого завода? Не пото
му ли, что дирекция, веду
щие отделы по-прежнему 
размещаются там?

Почему, наконец, плани
рование явно отстает от за
просов завода? Тому нема
ло примеров. Не от хорошей 
жизни на заводе появились 
сверхплановые рабочие. 
Ведь все 100 процентов об
служивающего персонала 
для насосных, трансформа
торных подстанций, котель
ной и т. д. нужны на новых 
площадях, невзирая на то, 
освоена или не освоена про
ектная мощность (кстати, 
на освоение по нормативам 
отводится определенный 
срок).

—• Где логика? — спраши
вал И. Д. Старцев. — Ведь 
принимать рабочих можно 
тогда, когда состоится ввод, 
но не раньше. А надо не 
только набрать, но и обу
чить людей.

шли ли они отражение в 
планах? Нет, утверждают на 
заводе. Прекращен выпуск, 
например, текстийа, трудо
вые затраты на изготовление 
которого низки. Вот вам и 
производительность труда. 
Сейчас производят калоши 
вместо потерявших спрос 
цельнорезиновых сапожек. 
По производительности тру
да здесь «потеряно» пример
но 2,2 процента, а по, прибы
лям — 1.200 тысяч рублей. 
Все это усугубило и без того 
тяжелое положение.

— У нас далеко не идеаль
ное производство, — продол
жал далее директор. .— Ре
зервы огромные: надо лик
видировать простои, улуч
шить технологию, перени
мать опыт передовых родст
венных предприятий. На
пример, 4 на иных заводах 
прессовщик вырабатывает 
за смену 150 пар сапог—это 
много больше, чем у нас. 
Однако нужна и помощь.

Завод вправо рассчитывать 
на помощь Министерства 
и Всесоюзного производст
венного объединения «Союз- 
резинобувь». Но, чтобы не 
было только потребительско
го подхода, надо четко раз
граничить свои запросы и 
внутренние возможности. 
Необходимость в этом, как 
мы убедились, есть.

В. ЗАПЛАТИЛ.

Печать, все средства мае- мира и безопасности в Ев- внимание «а слова Л^И. 
совой информации за рубе- ропе является пунктуальное Брежиева о разнице между 
жом широко публикуют и выполнение всех принципов торжественными заявленм 
комментируют ответы Л. Я. и договоренностей Заклю- 
Брежнева на вопросы кор- чительного акта, 
респондента «Правды». Чехословацкая «Руде пра- 
Подчеркивается, что в дан- во» отмечает, что благодаря 
ной Л. И. Брежневым оцен- Совещанию по безопасности 
ке результатов, достигнутых и сотрудничеству Европа, 
год тому назад в Хельсинки поднялась на ступень вы
ла Совещании по безопас- ше, чем до него. Она научи 
ности и сотрудничеству в
Европе, доминирует опти- нее искать решения жгучих 
мизм международных проблем,

Совещание, „ш е е  « „ £ З Г Т

ями западных держав в 
пользу соблюдения опреде
ленных демократических^ 
норм и той политическом 
линией, которую они объ
явили в отношении Италии.

Агентство Бельга (Брюс
сель) отмечает, что ответы 

лась настойчивее и успеш- Л. И. Брежнева на вопросы
корреспондента «Правды» 
затрагивают важные^ про
блемы международной по-

ская «Работническо дело», 
стало событием огромного 
значения. Оно сумело вы
разить волю к миру наро
дов всех стран-участниц. 
Коллективно выработанный 
в Хельсинки документ на
метил долговременную пер
спективу реалистического, 
ответственного ведения
межгосударственных дел.

Кандидат в члены Полит
бюро ЦК БКП, министр 
иностранных дел Болгарии 
П. Младенов сказал: Выда
ющаяся роль Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева в борьбе за пере
стройку международных 
отношений на основе мир
ного сосуществования полу
чила широчайшее мировое 
признание.

П. Младенов отметил иск
лючительное значение вне
шнеполитической програм
мы XXV съезда КПСС по 
дальнейшей борьбе за мир 
и международное сотрудни
чество, за свободу и неза
висимость народов. Он под
черкнул, что важнейшей 
предпосылкой обеспечения

сах разрядки, углубления 
сотрудничества между го
сударствами и мира между 
народами.

Большое внимание зару
бежной прессы привлек 
также ответ Л. И. Брежне
ва на вопрос, связанный с 
намерениями четырех за
падных держав подвергнуть 
Италию экономическим
санкциям, если в ее прави
тельство войдут коммуни
сты. Вмешательство неко
торых западных держав в 
процесс формирования
итальянского правительст
ва — это не признак их си
лы, а проявление боязни 
перед могучим потоком со
циального прогресса, кон
статирует итальянская га
зета. «Унита».

Эту часть ответов, посвя
щенную вмешательству за
падных стран в процесс 
формирования нового каби
нета, выделяют также «Мес- 
санджеро», «Темпо» и дру
гие итальянские газеты.

Английское агентство Рей- независимости 
тер и американское агёнтст- народов.
во АП обращают . особое (ТАСС, 30 июля).

литики.
Л. И. Брежнев считает, 

пишет французская газета 
«Орор», что вмешательство 
некоторых западных держав 
в процесс формирования 
итальянского правительства 
находится в резком контра
сте с хельсинкским Заклю
чительным актом.

Газета Французской ком-. 
мунистичеокой партии
«Юманите» поместила отве
ты Л. И. Брежнева под за
головком: «Заговор в̂  Пуэр
то-Рико. Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС: попытки 
диктата—не показатель си
лы». Попытки внешнего 
диктата, пишет газета, обо
рачиваются в наше время 
противоположными резуль
татами. Они лишний раз 
убеждают коммунистиче
ские и рабочие партии, на
ционально-освободительные 
движения, все миролюби
вые силы в необходимости 
проявлять еще большую 
энергию и сплоченность, от
стаивая великое дело мира, 

и свободы

За запрещение оружия массового уничтожения
ХЕЛЬСИНКИ, 30 июля. 

(ТАСС). С призывом прове
сти с 6 по 13 августа 1976 
года Неделю действий про
тив оружия массового унич-

гольмсюим воззванием дают 
все основания быть уверен
ным в успехе выступлений 
народов всех стран за пре
кращение гонки вооружений 
и за разоружение, говорит-

тожения обратился к меж- ся в документе, 
дународной общественности Запрещение ядерного и 
Всемирный Совет Мира. В других видов оружия мас- 
распространенном здесь / сового уничтожения всегда 
заявлении ВСМ отмечается, находилось в центре вни- 
что проведение этой недели мания Всемирного Совета 
приурочено к 31-й годовщине Мира. Это является также 
атомной бомбардировки одним из принципиальных 
американской авиацией
японских городов Хиросима 
и Нагасаки.

Массовая поддержка и 
большой резонанс всемир
ной кампании по сбору под
писей под новым Сток-

из
положений нового Сток
гольмского воззвания. До
стижение этой цели откры
ло бы возможность устра
нения самой большой . опас
ности для существования 
человечества.

Всемирный Совет Мира 
убежден в том, что наиболее 
актуальная задача челове
чества — прекращение гон
ки вооружений. Это откры
ло бы возможность для за
прещения ядерного и дру
гих видов оружия массово
го уничтожения, а также 
для осуществления всеобще
го и полного разоружения. 
Только прекращение гонки 
вооружений, подчеркивает
ся в заявлении, могло бы 
оказать существенное содей
ствие ускорению процесса 
военной разрядки, без ко
торого процесс политиче
ской разрядки не может 
быть упрочен и превращен 
в необратимый.

Н о в о е

правительство
И т а л и и

РИМ, 30 июля. Корр. 
ТАСС Л. Полунин передает:

Сегодня приведено к при
сяге новое правительство 
Италии, сформированное 
Дж. Андреотти. Оно состоит 
лишь из представителей 
христианоко- демократиче
ской партии.

В его состав вошли мно
гие члены прежнего каби
нета. Министром иностран
ных дел стал А. Форлан«, 
министром внутренних дел 
остался Ф. Коссига, на пост 
министра обороны назначен 
В. Латтанцио.

Новое, 35-е по счету пос
левоенное правительство 
Италии — правительство 
меньшинства, поскольку оно

не опирается в парламен- | 
те на большинство голосов. 
Социалистическая, социал- 
демократическая и респуб
ликанская партии отказа
лись войти в состав кабине
та, обещав лишь занять 
нейтральную позицию, т. е. 
воздержаться при голосова
нии вотума доверия новому 
кабинету в парламенте.

Компартия заявила, что 
свое отношение к однопар
тийному правительству она 
определит во время пред
ставления его парламенту, 
исходя из оценки предла
гаемой им программы.

Политические наблюдате
ли отмечают, что при ны
нешней расстановке сил в 
парламенте, сложившейся в 
результате успеха компар
тии на недавних выборах, 
правительство христиан
ских демократов не будет в 
состоянии управлять стра
ной, игнорируя волю демо
кратических сил.

З а к р ы т и е  
съезда КПЯ

ТОКИО, 30 июля. 
(ТАСС). Проходивший 
здесь в течение трех 
дней Х1И внеочередной 
съезд■Компартии Японии 
завершил сегодня свою 
работу. Делегаты съезда 
уделили большое внима
ние подготовке к наме
ченным на осень текуще
го года выборам в ниж
нюю палату японского 
парламента и перспекти
вам создания в стране 
единого фронта демокра
тических сил, обсудили 
внутриполитические и 
международные пробле
мы. внесли частичные 
поправки в программу и 
устав партии.

ВАШИНГТОН, 30 июля. 
(ТАСС). Президент Дж. 
Форд направил конгрессу 
послание, в котором ..изло
жил свои взгляды на состо
яние советско-американ
ских переговоров об огра
ничении стратегических на
ступательных вооружений.

На ньищшней стадии пе
реговоров, заявил он, Совет
ский Союз и США доби
лись значительного про
гресса со времени проведе
ния владивостокской встре
чи на высшем уровне. Уже 
достигнута договоренность 
цо большинству тех эле
ментов, которые необходи
мы для окончательного со
глашения. Определенные

ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА США
вопросы еще не решены, ко 
мы продолжим наши уси
лия по их решению.

Президент отметил поло
жительное значение прохо
дящих переговоров о вза
имном сокращении воору
женных оил. и вооружений 
в Центральной Европе. 
Страны Варшавского До
говора и НАТО внесли но
вые предложения, говорит
ся в послании. Кроме того, 
Советский Союз и Соеди
ненные Штаты внесли на 
заседаниях комитета по ра
зоружению в Женеве иден
тичные проекты конвенции

о запрещении воздействия 
на природную среду и кли
мат в военных и иных це
лях, не совместимых с ин
тересами обеспечения меж
дународной безопасности, 
благосостояния и здоровья 
людей.

Дж. Форд направил также 
в сенат для рассмотрения и 
ратификации договор меж
ду Советским Союзом и Со
единенными Штатами об 
ограничении подземных ис
пытаний ядерного оружия, 
а также договор о подзем
ных ядерных взрывах в 
мирных целях.

Подрывные акции Пекина
ДЖАКАРТА, 30 июля. зию. В частном определе

нии суда отмечается, что 
он «занимался деятельно
стью, которая была направ
лена на дискредитацию 
правительства Индонезии».

«Дело Хо Цзэ-сэна» — од
но из многих, находящихся 
на рассмотрении в индоне
зийских судебных органах.

(ТАСС). Центральный суд 
столицы Индонезии приго
ворил к длительному тю
ремному заключению неко
его Хо Цзэ-сэна за неле
гальный въезд в страну.
Как было установлено в хо
де следствия, подсудимый 
еще в начале 60-х годов пу
тем мошеннических уловок 
сумел уехать из Индонезии сколько месяцев на терри- 
якобы на учебу в Гонконг, торию Индонезии нелегаль- 
В действительности же он в но проникли 9 тысяч граж- 
течение нескольких лет дан КНР. По свидетельству 
проходил специальную под- газет, большинство тех, кто 
готовку в КНР. Вслед за тайно пробрался в Индоне- 
этим Хо Цзэ-сэн с фальши- зию из Китая, следовали 
выми документами неле- через Гонконг англип-
гально проник в Индоне- скую колонию, находящую

ся на территории КНР и ис
пользуемую маоистами для 
ведения подрывной дея
тельности против стран 
Юго-Восточной Азии.

Засылка в' Индонезию лиц 
китайской национальности, 
среди которых, по свиде
тельству властей, немало 
прямой агентуры Пекина, 
вызывает серьезную озабо
ченность индонезийского

Только за последние не- правительства. В печати не
раз подчеркивалось, что 
проникновение маоистской 
агентуры в Индонезию — 
наряду с попытками Пеки
на использовать в- своих 
целях китайцев, • живущих 
в стране, — делает ее объ
ектом подрывных акций 
Китая.
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ФОТОРЕПОРТАЖ

Эти снимки сделаны на 
вахтовом участке по заго
товке сена для обществен
ного животноводства в 
Каргасокском районе, где 
трудится отряд совхоза 
«Россия» Шегарского 
района. Отряду предстоит 
заготовить тысячу тонн 
сена. Средний возраст ме
ханизаторов, работающих 
здесь, чуть больше двад
цати лет. Задание они 
решили выполнить к 5 
августа.

НА СНИМКАХ: полевой 
стан звена; тракторист 
И. Н. Генгазов, который 
освоил еще одну специаль
ность —стал поваром по
левого стана.

Фото Н. Потапова.

у
'I

ТЕАТР

КЕН ГОРДИТСЯ ОЛИНПИЙДЙ

МОНРЕАЛЬ, 31 июля. 
(Спец. корр. ТАСС В. Бай- 
дашин, Б. Буховцев, Г. Хач- 
кованян).

Повезло в этот день 70 ты
сячам любителей спорта, 
пришедшим на самую боль
шую арену Олимпиады. Они 
увидели одно из самых яр
ких событий легкоатлетиче
ского турнира — победу в 
тройном прыжке нашего 
Виктора Санеева, который 
был первым на Играх в Ме
хико и Мюнхене. Такое бле
стящее чемпионское посто
янство — редчайший случай 
в олимпийской истории!

Победу Виктору не прине
сли «на блюдечке». С вели
ким спортсменом (будем 
придерживаться термино
логии американского журна
ла) затеяли серьезный 
«спор» сразу несколько атле
тов. В четвертой попытке 
молодой американец Джеймс 
Баттс даже вышел в лиде
ры с отличным результатом
— 17 м 18 см.

— Я понял, что должен 
дать ответ своему соперни
ку, — скажет потом Санеев.
— Очень тщательно гото
вился , к своему пятому 
прыжку, который получился, 
кажется, неплохим (поясним, 
что 17 м 29 см — лучший ре
зультат в мире в этом сезо
не).

В этот день вообще были 
«модными» золотые повто
ры. После Санеева его сде
лала Татьяна Казанкина, 
финишировавшая первой в 
беге на 1.500 метров.

Финальный забег понача
лу проходил очень вяло, по
скольку лидер — финка Ни
на Холмен не без расчета,

видимо, его явно тормозила. 
Соперницы ленинградки на
деялись, что невысокий 
темп даст им возможность 
сохранить силы для финиш
ного спурта. Однако другая 
советская спортсменка Люд
мила Брагина на третьем 
круге смело вышла вперед, 
предложив всем высокий 
тем. Правда, сама Людмила 
— чемпионка Олимпиады- 
72 — заняла в итоге пятое 
место, но подруге по команде 
очень помогла. Татьяна Ка
занкина сначала держалась 
за двумя сильными спорт
сменками из ГДР /— Гун- 
хильд Хоффмайстер и Уль
рикой Клапецински, а на 
финишной прямой уверенно 
обошла их. На финише ее 
ждала вторая золотая олим
пийская медаль!

...После финального забега 
на 5.000 метров можно с пол
ной уверенностью сказать, 
что самый быстрый поли
цейский в мире — родом из 
Хельсинки. Его имя —Лас
се Вирен. Он совершил, по
добно Виктору Санееву, на
стоящий спортивный подвиг: 
на последних Олимпиадах 
(Мюнхен, Монреаль) выиг
рал обе , стайерские дистан
ции! Время финского спорт
смена — 13 мин. 24,76 сек.

Примерно половину ди
станции в ведущей группе 
держались и оба наших бе
гуна — Борис Кузнецов и 
Энн Селлик. Однако Кузне
цова на предпоследнем кру
ге кто-то толкнул, и он упал, 
а Селлику финишный темп 
оказался явно не под силу 
(в итоге — одиннадцатое 
место).

Не оправдались наши на
дежды, связанные с десяти
борьем. Второй день начался 
неплохо для чемпиона Олим7 
пиады-72 Николая Авило
ва, который после семи ви
дов вышел на первое место. 
Но «камнем преткновения» 
оказались для него прыжки 
с шестом. Он взял только 
445 см, 'тогда как америка
нец Брюс Дженнер прыгнул 
на 35 см выше и стал лиде
ром. На первой строчке в 
протоколах судей он и остал
ся до конца. У Брюсса 
Дженнера в итоге мировой 
рекорд — 8.618 очков, у Ави

лова «бронзовый» результат
— 8.369.

С повышенным интересом 
ожидался финал по волей
болу женских сборных 
СССР и Японии. Что и гово
рить, мы рассчитывали по
святить нашим девушкам в 
сегодняшнем отчете самые 
восторженные слова. И они 
их заслуживали, играя в 
предварительном- турнире. 
Но в этот день, к нашему со
жалению, у них ничего не 
получалось. Лишь до счета 
7:7 в первой партии наши 
девушки играли с японками 
на равных.' Затем серией 
мощных ударов лидер япон
ской сборной — высокая, 
стройная Хираи Такако — 
доводит партию до победы
— 15:7. Вторую партию наши 
волейболистки проиграли со 
счетом 8:15, а в третьей 
преимущество слаженной, 
высокоорганизованной япон
ской команды стало очевид
ным (15:2).

Наши девушки завоевали 
серебряные медали.

Закончился волейбольный 
турнир и среди мужских 
команд. В финале встрети
лись сборные СССР и Поль
ши.

Но сначала несколько слов 
о матче за третье место 
(Япония — Куба).

Сборная Японии — много
опытный, дисциплиниро
ванный коллектив с высокой 
техникой и грамотной так
тикой, современной органи
зацией игры. Но победили 
кубинские, волейболисты — 
3:0.

Сборная Кубы стала от
крытием олимпийского во
лейбольного турнира, и мож
но надеяться, что эта пер
спективная, интересная 
команда уже в самом бли
жайшем будущем станет од
ной из лучших в мире.

Теперь о финале... Сборная 
СССР встретила упорное со
противление опытной поль
ской сборной. В первой пар
тии наши волейболисты смо
гли «пробить» оборону со
перников — 15:11. Во второй 
партии польская сборная 
активизировала игру и вы
играла — 15:13. Третья пар
тия снова за советскими во
лейболистами — 15:12. Наи
более упорным был четвер
тый сет, который выиграли

польские спортсмены— 19:17. 
Усталость обеих команд 
чувствовалась в пятой пар
тии. Сначала наши вышли 
вперед — 3:0, но затем сбор
ная Польши сравняла счет и 
захватила инициативу...

В итоге — заслуженная 
победа наших друзей из 
Польши. Опытная, польская 
сборная показала стойкий 
характер, выдержку, хоро
шую физическую подготов
ку.

Утопающий в зелени не
большой городок Жольетт, 
удаленный на 72 км от Мон
реаля, стал местом олимпий
ского турнира сильнейших 
стрелков из лука.

Точно пускала в цель 
стрелы зубной врач из Льво
ва Валентина Ковпан. По 
сумме классического олим
пийского упражнения Ков
пан завоевала серебряную 
медаль, набрав 2.460 очков. 
Успешно стреляла будущий 
филолог из Ташкента Зеби- 
нисо Рустамова. Проигры
вая после первых двух дней 
состязаний, она продемонст
рировала меткость, которая 
принесла ей в прошлом го
ду лавры чемпионки мира, а 
здесь, в Жольетте, — брон
зовую медаль (2.407 очков). 
А чемпионкой Олимпиады 
с новым олимпийским ре
кордом — 2.499 очков — ста
ла 23-летняя студентка из 
американского города Лонг- 
бич (штат Калифорния) Лу- 
анн Райн.

У мужчин золотую медаль 
выиграл фаворит турнира 
лучников, чемпион мира, 20- 
летний военнослужащий из 
Цинциннати (США) Даррел 
Пейс. Москвич Владимир 
Чендаров, впервые высту
пая на турнире такого ран
га, сумел опередить многих 
известных мастеров, но за
нял лишь пятое место с ре
зультатом 2.467 очков.

...И еще об одной «кубин
ской сенсации», которую по
дарил 24-летний дзюдоист 
Эктор Родригес из Гаваны. 
В финале он победил Ен 
Юнг Чанга из Южной Ко
реи. Зрители, заполнившие 
просторный велодром почти 
до отказа, наградили спорт
смена народной Кубы бурей 
аплодисментов.

На олимпийском гребном 
канале наша «эскадра» в со

стязаниях на 500-метровке 
«привезла» к финишу три 
золотые медали и две сереб
ряные. Особенно удачливы 
были сегодня каноисты. 
Изящная лодка атлета из 
Подмосковья Александра 
Рогова на финише заметно 
опередила каноэ канадца 
Джона ̂ Вуда — надежды 
сборной «страны кленового 
листа». Вуд лидировал со 
старта, работал веслом 
мощно, часто, но сил под
держать такой темп на всей 
дистанции ему не хватило. 
Первая золотая награда на 
новой олимпийской дистан
ции — советская!

Дуэт каноистов в составе 
студента из Одессы Сергея 
Петренко и московского пре
подавателя Александра Ви
ноградова с самого старта 
ушел от соперников. Ближе 
всего к победителям на фи
нише оказались польские 
каноисты Ежи Опава и Анд
жей Грановский, но и они 
уступили чемпионам почти 
две секунды — внуши
тельный разрыв! Третий 
«золотой» заезд для нашей 
команды был на байдарках- 
двойках у женщин. Отличи
лись студентки Нина Голо
ва и Галина Крефт. Легкий 
встречный ветерок едва ря
бил гладь канала перед 
байдарками, зато за ними
вода буквально кипела,
взрытая веслами: упорно
спррили с советскими спорт
сменками байдарочницы 
Венгрии и ГДР. Но все же 
отстали...

...А самую первую медаль 
дня завоевал 23-летний 
плотник из румын
ского города Юрло- 
вец, чемпион мира 1974 года 
Василе Диба. Две победы — 
на счету признанных фаво
ритов, гребцов ГДР: Карола 
Цирцов. первенствовала на 
байдарке-одиночке, а на 
байдарке-двойке у мужчин 
лучшими оказались Иоахим 
Маттерн и Бернд Олбрихт.

Опытная Татьяна Коршу
нова из Подмосковья заняла 
второе место. Клара Райнаи 
(Венгрия) — на третьем.

Олимпийские победы — 
хороший повод рассказать о 
людях, которых мастерство, 
мужество и воля выделяют 
на финишах. Они являют со
бой пример для подражания 
тем, кто только мечтает об 
успехах, делает первые ша
ги в спорте. Чемпионами 
справедливо гордятся сооте
чественники. Они — главные 
герои Олимпиады.

Происшествие

Животные спасены
В 8 часов вечера по рабочему поселку Средний Васю- 

ган Каргасокскрго района разнеслось: горит телятник
совхоза «Средневасюганский». Огромные облака густого 
дыма на несколько десятков метров поднялись в небо. 
А рядом — ферма крупного рогатого скота, в которой бо
лее 300 коров.

Благодаря мужеству и самоотверженности работников 
животноводства, членов добровольных пожарных дружин 
А. В. Котовой, Г. П. Петуховой, Н. Н. Иваненко, М. В. 
Добровольской, Г. Д. Крец, Н. А. Разумовой, М. Нестеро
ва, Б. Филонова, бойцов огненного фронта из пожарной 
части X. Т. 'Муртаз-оглы, И. А. Гааг, Ф. А. Кель, В. Я. 
Беспалова, В. Р. Чоботова, Г. X. Ащепкова, Г. С. Труши
на, ученицы 5-го класса Средневасюганской средней шко
лы Тамары Котовой, учащейся Колпашевского медицин
ского училища О. В. Петуховой и многих других удалось 
спасти 247 телят, более 300 коров.

Несмотря на сравнительно благоприятный исход, пол
ностью уничтожены добротное здание телятника и все 
оборудование. Материальный ущерб составил 60 тысяч 
рублей.

Причиной пожара явилась шалость со спичками трех
летнего малыша — сына телятницы Кубко, который 
пришел с матерью на ферму. Пожар распространялся 
быстро, потому что территория телятника была захлам
лена сеном, соломой. Деревянные конструкции здания не 
были обработаны огнезащитным составом, о средствах 
пожаротушения здесь не заботились. К тому же сигнал 
тревоги в пожарное подразделение поступил с большим 
запозданием.

Позднее состоялось бюро Каргасокского райкома 
КПСС. Директору совхоза «Средневасюганский» Г. В. 
Важенину объявлен строгий выговор с занесением в 
учетную карточку, секретарю партийной организации 
совхоза А. И. Рассказову — выговор. Бюро райкома пар
тии обязало прокурора района Г. С. Курганова тщатель
но расследовать дело и виновных привлечь к уголовной 
ответственности.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
инженер ОНО УВД Томского облисполкома.

Осторожно: оружие!
На первый взгляд кажет

ся, что в дом Ванюшиных 
беда пришла нежданно-не
гаданно: погиб их пятнад
цатилетний сын. Но ведь 
родители знали, что Саша 
часто ходил в лес с ружьем. 
Стрелял бесцельно: попадет 
на глаза птица — стреляет 
в нее, нет птиц — идет на 
речку палить в рыб. А 
ружье к тому же было не
исправным.

Уж очень быстро заменили 
игрушечный пистолет на
стоящим ружьем и Яше 
Круму из поселка Нюрса 
Чаинского района. Пятнад
цатилетний подросток вы
ехал на охоту. Ружье дер
жал заряженным и, выходя 
из лодки, потянул его • за 
ствол. Произошел роковой 
выстрел.

Горе-охотники нашлись и 
в поселке Катайга Верхне- 
кетского района. 11-летний 
Толя Пивоваров и 12-летний 
Володя Ласких, вооружив
шись ружьями, ушли в лес 
и заблудились. Их нашли. 
Беды в этот раз не случи
лось. Но сделали ли выводы 
взрослые? Ведь основными 
виновниками несчастных 
случаев среди подростков 
являются их родители, вла
дельцы ружей, которые не 
соблюдают элементарных 
правил хранения оружия.

Да и другие односельчане 
видят же, что дети разгу
ливают по тайге и даже по 
селу с ружьями.

В статье «В чьих руках 
ружье?», опубликованной в 
газете «Красное знамя» 
15 октября прошлого года, 
я уже писала о том, что все 
огнестрельное оружие под
лежит регистрации в органах 
внутренних дел и что про
дажа как нарезного, так и 
гладкоствольного оружия 
производится только по раз
решениям органов ^внутрен
них дел, с предъявлением 
охотничьего билета.

Хочу напомнить, какие 
документы необходимы для 
регистрации и получения 
разрешения на право хра
нения охотничьих гладко
ствольных ружей. В органы 
милиции предъявляются 
заполненная карточка-за
явление, две фотокарточки 
(3X4 сантиметра), квитан
ция об уплате денег за ре
гистрацию оружия (3 рубля 
за ружье) и охотничий би
лет. Если владелец оружия 
не является охотником, ему 
выдается разрешение на 
хранение оружия, в кото
ром проставляется штамп 
«Без права охоты». Неис
правное оружие (непригод
ное для стрельбы) и безно- 
мерное не регистрируется,

НОВОСИБИРСКИЙ ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ

1 августа. Открытие гастро
лей. «М еч татели » .

2 августа. «В ен ски е  встр е
чи».

Начало — в 19 час. 30 мин.

О Ш

Т  8

чу быть...». Документальный 
фильм. 22.30. Новости. 22.40. 
«Алгоритм изобретения». До
кументальный фильм.

М О СКВА
23.00. «Время». 23.30—01-15. 

Цв. Закрытие XXI летних 
Олимпийских игр.

В ТО РА Я  П РО ГРА М М А  
ТО М СК

20.00. «Медошый цветок».
«Пчеловодство — на промыш- 
л енну ю ос нову ». Фильмы. 
20.40. «Такая длинная. длин
ная дорога». Телевизионный 
художественный фильм. (Ле
нинградское телевидение.
1970 г.). 21.45., Новости.

М О СКВА
21.55—23.00. Цв. «Наш адрес 

— Советский Союз».

1 августа
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИЙА»
1 августа. «Больш и е гонки»

(две серин) — 9, 13*15, 16,
18Д35, 21-10. « Ш а г н австр ечу»
— 11-35.2 августа. «Потоп» (первая 
серия в двух частях) — 8-50,
13- 20. 16, 18-40, 21-20. «За об- 
ланам и небо» — 11-30.

им. М. ГОРЬКОГО
1 августа. «Дело гр аж д ан и 

на вне в с я к и х  подозрений»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30. 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Новые и сп ан 
цы» — 112, 13-40. «Белое п л а
тье»  — 8-40, 10-20, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. Заи кинохро
ники. « Р и тм ы  солн ц а» , «М а
р аф о н » , «Ф и ти л ь »  Ля 146 — 9, 
10-05, 1!1-10, Г2-15, 14-25, 16-35, 
18-45, 20-55. «Н очь над К и та 
ем» — 13-20, 15-30, 17-40, 19-50.

2 августа. «П огоня» (две се
рии) — 8-30, Ш, 13-30, 16,
18-30, 21. «С луги  дьяво ла  на 
чертовой м ельнице» — 8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40 , 20-20, 22. З ал  к и н о х р о 
н и к и . « Р и тм ы  со лн ц а» , « Ф и 
ти ль»  N® 146, «М араф он» —■ 9, 
10-05, 14-10, 12-15. 13-20, 14-25, 
15-30, 16-35, 17-40, 18-45, 19-50,
20- 55.

. «ОКТЯБРЬ»
1 августа. « Н и к а к и х  про

блем» -- 8-40, 1.0-30, 12-20,
14- 10, 16. 18-10, 20, 31-50. «Но
вые и спанц ы » — 9, 12-20,
14-10, 15-40, 17-20, 19, 20-40,
22-20. «Золотой клю чи к» — 
10-30.2 августа. «М ультсб о р н и к
для взр о слы х»  — 9, 10-40,
12- 20, 14. 15-40, 17-20, 19, 20-40, 
2.2-20. « Т аи н ств е н н ы й  монах»
— 8-40. 12, 13-50, 16, 17-50,
19- 40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
1 августа. « Н и к а к и х  про

блем» — 9-20, 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21. М ультсбор н ик 
№ 3 — 11.

2 августа. «Сы н прокурора»
(две серии) — 11, 13-40, 16-20, 
19.

«СИБИРЯК»
1 августа. «Корона Р о сси й 

ской  им перии , или Снова не
уловим ы е» (две серии) — 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. «М айская
ночь, или У то п лен н и ц а»  —
9- 20.

2 августа. «Н овы е и спанц ы »
— 11, i2 -40 . 14-20, 16, 17-40,
19-20, 21. «М ай ская  ночь, или 
Уто п лен н и ц а»  — 9-20.

«ПИОНЕР»
1 августа. «Д ж ек в стр ан е

чудес»  — 9, 10-50. «Три  ореш 
ка для  З о л у ш ки »  — 112-40,
14- 20, 16, 17-40. « Гад ю к?»  — 
19-20, 21-30.

2 августа. «Три ор еш ка для
Зо л уш ки »  — 9 , 10-40, 12-20.
«Корона Р о сси й ско й  им перии, 
или Снова неуло вим ы е» (две 
серии) — 14, 18-35. «Гадю ка» 
- 1 9 - 1 0 , 21-30.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

1 августа. «Гадю ка»  — 12,
13- 50. 15-40, 17-30, 19-20, 21-10. 
М ультсбор н ик Ns 46 — 10-30.

2 августа. « Н и к а к и х  про
блем» — 13-20, 14-40, 16, 17-50, 
19-40, 21-30. М ультсбор н ик
Ns 46 — 10-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

1 августа. «Текум зе»  —
12-20, 14-10, 16, 17-50. 19-40,
21- 30. М ультсбор н ик № 38 —
10- 30.

2 августа. «Гад ю ка»  — 12-20,
14- 10, 16, 17-50, 19-40, 21-30.
М ультсбор ник № 38 — 10-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
1 августа. « Б е гств о  м истера 

М ак-Кинли» (две серии) — 
18.-30, 21-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

1 августа. « К а к  доброго мо
лодца ж енили» — 17-10, 19, 21.

его надо сдать безвозмездно 
в органы внутренних дел 
для уничтожения.

Ружья и боеприпасы дол
жны храниться надежно, в 
закрывающихся шкафах 
или других местах, исклю
чающих доступ посторон
них лиц и особенно детей. 
Ружья держат в разряжен
ном и разобранном виде, в 
чехлах. Патроны 'и порох 
— отдельно от оружия. Все 
это приходится напоминать 
лишь потому, что есть серь
езные нарушения.

Приближается осенний 
сезон охоты, а. большинство 
владельцев оружия не заре
гистрировали ружья. Срок 
регистрации скоро кончает
ся, и к лицам, не получив
шим разрешение на право 
хранения оружия, будут 

' приняты административные 
меры в соответствии с требо
ваниями Указа Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
от 28 июня 1976 года «Об от
ветственности за нарушение 
правил приобретения, реги
страции, использования и 
хранения огнестрельного 
оружия».

К. ПОЛЕНЧУК,
старший инспектор УВД
Томского облисполкома.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ГПТУ И срочно требу
ются на постоянную работу 
мастера производственного 
обучения в группы электро
монтажников и сантехников, 
комендант, воспитатели,
кладовщик- инструменталь
щик.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена, 18-а, 
телефон 2-02-12.

Широкоформатному кино
театру «Родина» срочно 
требуются кассир и двор
ник.

ТОМСКИЙ ГОРОДСКОЙ САД
(танцевальная веранда)

Первая встреча
в 11 часов в читальном павильоне 

ЧТО танцуют в 1976 году 
модно и немодно 
как танцуют

На эти и другие вопросы ответит вам лауреат всерос
сийских конкурсов бального танца Анатолий Ведерников, 
если вы придете на занятия в школу танца (один раз в 
неделю, 8 занятий за курс).

В программе: вальс, танго и модные танцы сезона.
Запись ведется в городском саду во вторник и четверг, 

с 17 до 19 часов (главный вход), телефоны №№ 2-60-02, 
2-31-01.

ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 17 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР

учащихся на 1976/77 учебный год . по специальностям: 
монтажник-вакуумщик, контролер-приемщик, на
стройщик полуавтоматов (срок обучения — 1 год). При
нимаются юноши и девушки с образованием 10 классов. 
Стипендия — 36—45 рублей.

Чертежник (срок обучения — 1 год), чертежник-кон
структор (срок обучения — 1,5 года). Принимаются юно
ши и девушки с образованием 10 классов. Стипендия — 
30—37 рублей.

Слесарь-ремонтник (срок обучения — 2 года). Прини
маются юноши и девушки с образованием 8 классов. На
ходятся на полном государственном обеспечении. Поль
зуются бесплатным проездом в трамваях и троллейбусах.

Для поступления в училище необходимы: заявление,
характеристика из школы, документ об образовании 
(подлинник), справка с места жительства, 6 фотокарточек 
размером 3X4 см, свидетельство о рождении или паспорт 
Медицинскую комиссию проходят по направлению учи
лища в г. Томске.

Начало занятий — 1 сентября.
Документы направлять по адресу: 634050, Томск,

пр. Кирова, 5, приемная комиссия, тел. 9-98-251.

ТОМСКОЕ СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИ
ЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 27

объявляет набор учащихся на 1976—77 учебный год.
Здесь готовят квалифицированных рабочих со средним 

образованием по следующим специальностям: маляр-
штукатур, электрослесарь, слесарь по монтажу  ̂отопи
тельной системы, слесарь по ремонту автомобилей, трак
торов, строительных машин и механизмов, электрогазо
сварщик, столяр.

Срок обучения — 3 года.
По специальностям каменщик и штукатур надо учиться 

1 год.
На период обучения и еще на один год после оконча

ния училища юношам предоставляется отсрочка от при
зыва в Советскую Армию.

Для поступления необходимо иметь следующие доку
менты: паспорт или свидетельство о рождении, заявление 
и автобиографию, документ об образовании (подлинник), 
справку с места жительства, споавку о семейном по
ложении, 6 фотокарточек размером 3X4 см, 4 фотокар
точки размером 4X8 см.

Адрес: г. Томск-27, ул. Смирнова, 48-а. Проезд автобу
сами №№ 1, 18, 40 до остановки — «АРЗ».

В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 1 а в гу с та  
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
Ы.00. Новости. 11.10. Цв. 

«Приключения Незнайки и 
его друзей». Телевизионный 
мультфильм. 7-я серия — 
«Воздушное путешествие», 8-я 
серия — «Незнайка в Зеленом , 
городе». 11.45. Цв. Играет на
родный артист СССР Л. Коган.
12.00. Цв. «Служу Советскому 
Союзу!». 13.00. Цв. На XXI лет
них Олимпийских играх. 15.10. 
Цв. «Поэзия». «В. Маяков
ский», 15.30. Цв. Международ
ная панорама». 16.00. Цв. 
«Клуб кинопутешествий». Ве
дет Ю. А. Сенкевич. 17.00. 
«Время». 17.30. Цв. «Музыкаль
ный киоск». Ведет Э. Беляева.
18.00. Цв. На XXI летних Олим
пийских играх. 10.40. «Инже
нер Шухов». Документальный 
фильм. 20.00. Новости. 20.30. 
«Сельский час». 21.30. Кон
церт, посвященный Всесоюз
ному дню железнодорожника.
23.00. «Время». 23.30—02.15. 
Цв. На XXI летних Олимпий
ских играх.

П О Н ЕД ЕЛ Ь Н И К . 2 а в гу с та  
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
10.45. Цв. «Мы играем и по

ем». 11.00. Новости. 11.10. Цв. 
«Фильм — детям». «Шок и 
Шер». Телевизионный художе
ственный фильм. 12.15. «Ис
панские миниатюры»-. Одно
актный балет. Спектакль Но
восибирского государственно
го академического театра 
оперы и балета. 13.00. Цв. На 
XXI летних Олимпийских иг
рах.

С 14.00 до 15.10 —- перерыв.
15.10. «Дневник социалисти

ческого соревнования». В пе
редаче принимает участие ми
нистр энергетического маши
ностроения СССР В. В. Кротов. 
15.55. Цв. «Наш адрес — Со
ветский Союз». 17.00. «Время». 
17.30. «Третий трудовой се
местр». К Всесоюзному дню 
студенческих строительных 
отрядов. 18.00. Цв. На XXI лет
них Олимпийских играх. 20.00. 
Новости.

ТО М СК
20.15. «Заготовка кормов — 

ударный фронт». 20.00. Му
зыкальный антракт.

М О СКВА
20.25. «Испанские миниатю

ры». Одноактный балет. 21.10. 
«Дневник социалистического 
с оревнов ания ».

ТО М СК
2-1.55. «Населению о граж

данской обороне». 22.10. «Хо-

НОВОСИБИРСКОЕ РЕЧНОЕ УЧИЛИЩЕ
Министерства речного флота РСФСР объявляет прием 

курсантов на 1976—77 учебный год на отделения:
электромеханическое, готовящее техников-электроме- 

хаников по эксплуатации электрооборудования судов 
речного флота;

гидротехническое — готовящее техников водных путей;
судоводительское — готовящее техников-судоводителей 

с правом эксплуатации судовых силовых установок.
Срок обучения — 3 года 7 месяцев.
В училище на 1-й курс принимаются граждане муж

ского пола в возрасте от 15 (на 1 мая 1976 г.) до 25 лет, 
окончившие 8 классов. Поступающие на 1-й курс сдают 
вступительные экзамены по русскому языку (диктант) и 
математике (устно).

Для поступления в училище необходимо подать заяв
ление на имя начальника училища с приложением: до
кумента об образовании (подлинник), медицинской 
справки (форма № 286), трех фотокарточек (размером 
3X4 см). Свидетельство о рождении или паспорт, воен
ный билет или приписное свидетельство предъявляются 
поступающим лично.

Прием экзаменов проводится с 1 по 20 августа.
Принятые в училище находятся на полном государст

венном обеспечении.
Начало занятий — с 1 сентября.
За всеми справками обращаться по адресу: 630099, Но

восибирск, ул. Мичурина, 4, речное училище, приемная 
комиссия.

Томскому горплодоовощ- 
торгу требуются .на постоян
ную работу: заведующие ма
газинами, заведующие скла
дами, кладовщики, продав
цы, киоскеры на летний се
зон, электрики, сантехники, 
машинисты холодильных ус
тановок, электрокарщики, 
бондари, грузчики, уборщи
цы в магазины.

За справками обращаться: 
Томск-21, ул. Льва Толстого, 
38, Телефон № 4-84-46, в от
дел кадров, или пр. Ленина, 
151-а, в бюро по трудоуст
ройству.

Детской больнице № 1
срочно требуются: медицин
ские сестры, диетсестра, 
фармацевт, старший бух
галтер, бухгалтер, секре
тарь-машинистка, санитар
ки, повара, прачки, столяр, 
кладовщик, гардеробщицы, 
сестра-хозяйка.

Обращаться: г. Томск-50,
Московский тракт, 4, детская 
больница № 1, в отдел кад
ров больницы, телефон 
№ 2-33-20, или пр. Ле
нина, 151-а, в бюро по тру
доустройству.

Управление тепловых се
тей сообщает, что в связи с 
ремонтом технологического 
оборудования на ГРЭС-П с 
3 по 10 августа будет пре
кращено горячее водоснаб
жение в городе, за исклю
чением микрорайонов по 
Иркутскому тракту.

МЕНЯЮ благоустроенную 
квартиру на 2-м этаже в 
г. Павлодаре на равноцен
ную квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Павлодар, 
ул. Короленко, 1, кв. 18, к 
Никитину.

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную квартиру в 
г. Томске на равноценную в 
г. Куйбышеве.

Обращаться: г. Томск,
тел. № 4-03-62.

Коллектош треста «Гор- 
ремстрой» выражает глубо
кое соболезнование замес
тителю начальника произ
водственно - технического 
отдела треста Ю. Г. Алексе
еву по поводу смерти его 
отца

А Л Е К С Е Е В А  
Геор гия В асильеви ча .
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